

#### No se va

El diputado Porfirio Muñoz Ledo aseguró que él no renunciará a Morena ni a su bancada. "Yo no tengo la menor intención, si se va a ir, que se vayan otros", dijo.



### Triunfos mexicanos

América y Tigres comenzaron con triunfos en los cuartos de final de ida de la Liga de Campeones de la Concacaf, tras vencer a Atlanta United y al New York City, respectivamente, ambos de la MLS.

# **OPERATIVO PITÓN Detiene EU a** 750 miembros del CJNG

También dieron a conocer el decomiso de 20 toneladas de narcóticos y más de 22 millones de dólares asegurados, producto de actividades ilícitas

**EL UNIVERSAL** 

WASHINGTON, E.U.- El gobierno de Estados Unidos confirmó ayer que, tras 6 meses de operativos, detuvo a 750 miembros del Cártel Jalisco Nueva Generación, el cual lidera Nemesio Oseguera, alias El Mencho.

En conferencia de prensa, el fiscal Brian Benczkowski y el administrador interino, Uttam Dhillon, dieron a conocer que el Operativo Pitón dio como resultado también el decomiso de 20 toneladas de narcóticos y más de 22 millones de dólares, producto de actividades ilícitas.

La DEA actualizó en su sitio web que El Mencho es el fugitivo más buscado por este organismo. Se ofrece una recompensa de 10 millones de dólares a quien dé informes sobre su paradero.

ORDEN PÚBLICO/B6



Foto de Hugo Velázquez

Alumnas y alumnos de la escuela secundaria Enrique Corona Morfín protestaron ayer para denunciar por acoso a un maestro, quien por lo pronto fue suspendido mientras se realiza la investigación.

SUSPENDEN A PROFESOR

# Protestan contra acoso en secundaria Corona Morfin

Asegura el Gobernador que habrá una investigación exhaustiva y se castigará con todo el peso de la ley

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

sar a alumnas.

Alumnos de la escuela secundaria Enrique Corona Morfín protestaron ayer al interior del plantel para exigir la destitución de un profesor, por presuntamente aco-

Entre consignas y pancartas, jóvenes de ambos sexos, de todos los grados y grupos, salieron a las 10 de la mañana al patio central a denunciar el acoso y exigir medidas que les garanticen un entorno de seguridad y respeto.

buscaron que la manifestación no se realizara en el patio central, sino en las canchas que están al fondo de la escuela, pero no lo consiguieron. "iFuera Yeme!", "iFuera la

Las autoridades del plantel

subdirectora!", eran parte de las consignas, así como de los escritos en las pancartas de los alum-

Al lugar se presentaron las diputadas locales Blanca Livier Rodríguez, Araceli García, Remedios Oliveras, Ana Karen Hernández y Rosalva Farías, a las que el director del plantel no quería dejar ingresar.

Al final se les permitió el inautoridades del plantel, de la Secretaría de Educación, la Fisca-

lía de Género, Centro de Justicia para la Mujer y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de

#### **TODO EL PESO DE** LA LEY: GOBERNADOR

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez adelantó que se hará una investigación exhaustiva de estos hechos

Dijo que se castigará con todo peso de la ley, al señalar que "este es un tema que no se debe tolerar. Que sirva de ejemplo para que ni en las escuelas, ni en ningún despacho de profesionistas, ni en ningún ámbito de oficina greso y dialogaron con alumnas, pública, ni en ningún lugar, se co meta este tipo de situaciones".

# **MANZANILLO**

# Ejecutan a cinco en Nuevo Cuyutlán

Al parecer, todos eran miembros de la misma familia

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO .- Cinco hombres, al parecer miembros de una familia, fueron ejecutados anoche en un predio del ejido Nuevo Cuyutlán, en el municipio de Manzanillo.

extraoficial, uno de los finados tenía aproximadamente 50 años de edad; el resto, entre 25 y 30; todos recibieron impactos en la cabeza v el tórax.

Alrededor de las 10:30 de la noche, sujetos armados

De acuerdo a información dispararon en varias ocasiones con armas cortas y largas contra las personas, y de inmediato

> Debido a la gravedad de las heridas, las víctimas fallecieron en el lugar; los agresores no fueron detenidos.

### **POR CORONAVIRUS**

# Restringe Trump viajes de Europa a EU durante 30 días

La medida entrará en vigor mañana

WASHINGTON, E.U.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dio a conocer anoche que su país suspenderá los vuelos que salgan de Europa hacia Estados Unidos, debido al brote de coronavirus en ese continente.

Trump señaló, en cadena na-

EL UNIVERSAL cional, que la medida, que entrará en vigor mañana, durará 30 días. Reino Unido no está contemplado en este plan.

> El Presidente aseguró que existirán extensiones de tiempo para estadounidenses que se realicen pruebas para detectar el Covid-19.

> > **INTERNACIONAL/A7**

### LA MANOSEÓ Y SEMIDESNUDÓ

# Abusa de mujer motociclista una agente de la policía

Sergio URIBE ALVARADO

Tras acusarla de que se le hacía sospechosa de vender droga, una agente de la Policía Estatal manoseó y casi desnudó a una joven en presencia de elementos militares.

Eso ocurrió el pasado martes por la tarde, en la comunidad de Chiapa, en Cuauhtémoc.

En entrevista con Diario de Colima, la afectada de 21 años narró que iba en su motocicleta de regreso de una tienda cuando se

encontró con policías y militares del operativo Base de Operaciones Mixtas.

Fue ahí cuando se presentó el

**ORDEN PÚBLICO/B6** 



Foto Universidad de Colima

## 321 TÍTULOS

La Universidad de Colima entregó 321 títulos y cédulas profesionales a egresados y egresadas de distintas carreras, tanto de licenciatura como de postgrado, en ceremonia celebrada en el Teatro Universitario Coronel Pedro Torres Ortiz. LOCAL/A2

### **EN 2020**

# Ningún incendio forestal se ha registrado en Colima

**Mario Alberto** SOLÍS ESPINOSA

Colima es una de las 15 entidades del país donde no se ha registrado ningún incendio forestal en lo que va de este año, según datos de la Comisión Nacional Forestal (Conafor).

Esa dependencia detalla que hasta el 5 de marzo, se han registrado 472 incendios forestales en el país, la mayoría de ellos en la Ciudad de México, Puebla y Estado de México.

LOCAL/A3

**A4** 

A 6

# OPINIÓN

En una de sus líneas, la melodía hace un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador a que no olvide los nombres de las asesinadas, desaparecidas y vejadas 🔵 .

MARIO CÁRDENAS DELGADO A 4

Pedro CASTILLO VALDEZ Carlos MALDONADO VILLAVERDE Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Carlos RAMÍREZ JUEVES POLÍTICO



A2 Jueves 12 de Marzo de 2020 **DIARIODE** COLIMA

# Exigen alumnos de la Corona Morfin destitución de presunto maestro acosador

**ROQUE** 

Crece el conflicto en la Escuela Secundaria Enrique Corona Morfín, donde alumnos protestaron para exigir la destitución de un profesor, por presuntamente acosar a alumnas.

Entre consignas y pancartas, jóvenes de ambos sexos de ese plantel, de todos los grados y grupos, salieron a las 10 de la mañana al patio central a denunciar el acoso y exigir medidas que les garanticen un entorno de seguridad y respeto.

Las autoridades plantel buscaron que la manifestación no se realizara en el patio central, sino en

Hugo VELÁZQUEZ las canchas que están al fondo de la escuela.

Sin embargo, luego de estar unos minutos en esas canchas, los alumnos tomaron la decisión de regresar al patio central e incluso algunos de ellos se plantaron cerca de la reja de acceso a la secundaria, con sus pancartas y consignas.

"iFuera Yeme!", "iFuera la subdirectora!", eran parte de las consignas, así como de los escritos en las pancartas de los alumnos; algunas alumnas expresaron que el maestro les tomaba fotografías en las actividades físicas y en varias ocasiones llegó a

Desde el principio de la manifestación, los medios



Con cartulinas y a coro donde denunciaban acoso, alumnas y alumnos de la Escuela Secundaria Enrique Corona Morfín exigieron la destitución de un maestro.

que acudieron a cubrirlo solicitaron la autorización del director del plantel, David Tintos, sin embargo, adujo que no se podía por ser los alumnos menores de edad.

Cuando se presentaron las diputadas locales Blanca Livier Rodríguez, Araceli García, Remedios Oliveras, Ana Karen Hernández y Rosalva Farías, el director no las quería dejar ingresar.

Al final se les permitió el ingreso a las Diputadas, quienes participaron en un diálogo con alumnas, autoridades del plantel, de la Secretaría de Educación, Fiscalía de Género, Centro de Justicia para la Mujer y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Co-

tar las alumnas y alumnos de la secundaria Enrique Corona Morfín, al interior del plantel, confirmaron las diputadas del Congreso del Estado que visitaron el recinto educativo. Blanca Livier Rodríguez Osorio y Araceli García

**HOY SE MANIFESTARAN** 

**NUEVAMENTE** 

**Anuncia** 

la SE cero

tolerancia a

casos de acoso

Hoy se volverán a manifes-

Hugo VELÁZQUEZ

Muro, de Morena; Ana Karen Hernández Acevedo, del PT; Remedios Olivera Orozco, de MC, y Rosalva Farías Larios, de Nueva Alianza, acudieron a ver qué sucedía en ese plantel.

Diputadas, directivos de la secundaria, 30 alumnas, la Subdirección de Educación Secundaria, Supervisión de Zona, Área Jurídica de la Secretaría de Educación (SE), el Programa de Seguridad y Emergencia Escolar y el SNTE 6 estuvieron en la escuela por espacio de

También el Consejo de Participación Social, la Sociedad de Padres de Familia, los representantes de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima; el Centro de Justicia para las Mujeres y la Fiscalía Especializada en Delitos por Razones de Género y Trata de Personas.

Tras finalizar, la diputada Ana Karen Hernández informó que el maestro señalado fue separado de sus funciones, hasta que concluya la investigación.

Confirmó que las alumnas harán otra manifestación hoy a las 9 de la mañana, además de que en el recinto Legislativos las recibirán a la 1 de la tarde.

La SE informó que habrá cero tolerancia a trabajadores de la educación que incurran en casos comprobados de acoso y hostigamiento contra estudiantes.

Por tal motivo, se ha suspendido de manera indefinida al docente involucrado en las denuncias públicas y en redes sociales por alumnas y alumnos de la Escuela Secundaria Enrique Corona Morfín.

Esta separación indeterminada del servidor público será mientras se Îlevan a cabo las indagatorias correspondientes y se determinen, en su caso, las sanciones administrativas o penales a las que pudiera hacerse acreedor el docente en mención.

### CASO CORONA MORFÍN

# Se castigará con todo el peso de la ley

José Ignacio Peralta Sánchez adelantó que se hará una investigación exhaustiva de los hechos denunciados por alumnas y alumnos

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez adelantó que se hará una investigación exhaustiva de los hechos denunciados por alumnos de la Escuela Secundaría Enrique Corona Morfín.

Aseguró que se castigará con todo el peso de

Hugo VELÁZQUEZ la ley, al señalar que este es un tema que no se debe

> 'Que sirva de ejemplo para que ni en las escuelas, ni en ningún despacho de profesionistas, ni en ningún ámbito de oficina pública, ni en ningún lugar se cometa este tipo de situaciones", enfatizó.

> Dijo que no va a solapar situaciones de esa na

turaleza, por lo que reiteró "que se aplique la ley, que se castigue una vez que se haga la investigación y que se encuentre, efectivamente, la responsabilidad que se está señalando".

Sobre el mensaje del Gobierno del Estado a los padres de familia, fijó que atenderán el reclamo que hacen y se procederá en consecuencia, con los ar-

gumentos legales, luego de la investigación.

> **RESPALDAN PADRES A SUS HIJOS**

Padres de familia de alumnas y alumnos de la secundaria expresaron su respaldo, ante la protesta que hicieron sus hijos.

Liliana López, quien

tiene una hija en el primer año, señaló que su menor no ha sufrido este tipo de violencia por parte del presunto maestro acosador, a quien identificó como el que da clases de educación física. Agregó que aunque no

están en la misma situación de las familias, donde las jovencitas sí han sido víctimas del acoso que denunciaron, respalda estas acciones que iniciaron los alumnos.

Afirmó que este tipo de conductas fueron denunciadas primero a las autoridades del plantel, particularmente a la subdirectora Martha Cristina Espíritu Macías, quien supuestamente lo encubrió en varias ocasiones. Ana Delia Gudiño, ma-

dre de una joven de tercer grado, expresó su hartazgo de la situación, al relatar que las alumnas han dicho que el maestro cuando da su clase las graba.

"A las niñas las pone a brincar para verlas y cuando piden permiso para ir al baño, les dice: '¿qué, ya van mojadas?".

Gabriela Carrillo narró que su hija ha sido testigo de cómo dicho docente actúa para aprovecharse de su autoridad para grabarlas y decirles de cosas, "me comentó mi hija que a una niña la quiso abrazar y le quiso agarrar un seno y le dijo 'tú ya tienes 10'".

Foto de Hugo Velázquez En varias zonas de la escuela, los estudiantes se manifestaron para denunciar acoso por parte de un profesor.

# **NUEVE DE MAESTRÍA Y DOS DE DOCTORADO**

# Entrega Rector de la Universidad de Colima 321 títulos a egresados

Son profesionales capaces que, como universitarios y embajadores de los valores que esta institución representa, buscarán el bienestar común, señala José Eduardo Hernández Nava

La Universidad de Colima entregó de 321 títulos y cédulas profesionales a egresados y egresadas de distintas carreras, tanto de licenciatura como de postgrado, en ceremonia celebrada en el Teatro Universitario Coronel Pedro Torres Ortiz.

Del total de títulos entregados, 20 corresponden

Carlos GARCÍA al nivel posgrado: dos son de doctorado, nueve de maestría y nueve más de especialidad, mientras que los 301 títulos restantes (todos los cuales recibieron beca de titulación por parte del Gobierno del Estado) corresponden a licenciatura.

El rector José Eduardo Hernández Nava reconoció ampliamente a los docentes, padres y madres de familia, a quienes definió como "pilares fundamenta-

les en este camino educati-

Al gobernador le agradeció "el apoyo decidido que le da a la UdeC, y con ello a la conclusión de muchas historias cimentadas en una educación de excelencia y responsabilidad social.

"Hoy es un día de celebración, porque entregamos a la sociedad profesionales capaces, y que como universitarios y embajadores de los valores que esta institución representa, buscarán el bienestar común y cumplirán con sus deberes ciudadanos", añadió.

Nombró a varios alumnos destacados por sus logros académicos, como Salvador Valles, Jocelín García, Daniel Rentería, Ana Torres, Guadalupe Jiménez, Ricardo Pedraza, Alicia Magaña, Elena Reyes, Eduardo Torres y Jonathan Chávez.

De ellos y de los demás, se dijo "convencido de que cada uno pondrá todo su empeño en la búsqueda del bien común".

A nombre de los egresados, Alicia Monserrat Magaña Flores dedicó el evento a sus profesores, "quienes nos guiaron y formaron; esos seres extraordinarios que día a día tienen como convicción dejar en nosotros el conocimiento y experiencia.

"Así como a nuestras familias, por ser incondicionales y a nosotros mismos por tomar la decisión de superarnos".

En representación del gobernador José Ignacio Peralta, asistió Jaime Flores Merlo, secretario de Educación, quien dijo que "sin duda la máxima Casa de Estudios colimense forma parte del desarrollo educativo, cultural y laboral de la entidad".



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

CONAFOR

# Ningún incendio forestal se ha registrado este año

En el resto del país han ocurrido 472

SOLÍS ESPINOSA

Colima es una de las 15 entidades del país donde no se ha registrado ningún incendio forestal en lo que va de este año, según datos de la Comisión Nacional Forestal

La dependencia detalla que hasta el 5 de marzo, se han registrado 472 incendios forestales en el país, la mayoría de ellos en la Ciudad de México, Puebla y Estado de México.

La información preliminar muestra que los estados con mayor superficie afectada son Puebla, Chiapas, Estado de México, Oaxaca. Veracruz y Morelos. La región menos afectada por incendios es el norte del país.

Mientras que en la zona occidente, Colima es el único estado que no registra incendios, y por lo tanto, no cuenta con superficie arbórea afectada, y tampoco ha

Mario Alberto activado brigadas de emer-

Entre el primero de enero y los 5 primeros días de marzo, los incendios dañaron 4 mil 426 hectáreas a nivel nacional; la mayoría fueron provocados por actividades ilícitas o de manera intencional, con un 44 por ciento, mientras que la actividad agrícola fue la causante de un 19 por ciento.

De acuerdo a la Conafor, cuando el incendio es severo, la zona afectada tarda más de 10 años en recuperarse; cuando es moderado, lo que significa que entre el 21 por ciento y el 50 por ciento de la masa arbórea está quemada, la recuperación es de entre 5 a 10 años.

También refiere que cuando el incendio ocasionó afectaciones mínimas, el lugar afectado puede tardar de uno a 2 años en estar en las mismas condiciones en las que se encontraba antes del siniestro.



**Hugo RAMÍREZ** 

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Julio Ignacio Martínez de la Rosa, dio a conocer que Palacio de Gobierno es un inmueble enigmático, sin embargo, falta presupuesto para explorarlo de manera minu-

"Desde el punto de vista enigmático, algunos van a pensar que Palacio de Gobierno era un lugar embrujado, cuando no es así".

Recordó que en la parte de abajo, en el emplaza-miento de Palacio de Gobierno, se tienen hallazgos de otras construcciones.

"Todos los gobiernos, desde hace muchos años, han estado aquí, y uno sobre otro se han ido construyendo, hasta llegar a lo que es Palacio ahorita".

Precisó que este inmueble histórico fue cárcel, consistorio, Palacio y sobre estos puntos se fue levantando, "imagínense lo que hay, hay construcciones hacia abajo, que son vestigios que parecieran ser subterráneos".

Sin embargo, indicó que no se conoce con exactitud lo que se encuentra actualmente abajo de Palacio de Gobierno, ya que se necesita

Mencionó que se necesita aplicar, en este importante espacio, la arqueología histórica, para llegar al punto tal, para decir con toda certidumbre, "aquí hubo esto, y aquí había esto otro".

El funcionario federal indicó que el problema es que no se tiene el presunto adecuado para llevar a cabo las exploraciones necesaria, "nosotros gustosos porque nos autorizaran una obra de investigación como esas, pero el problema es ¿quién lo paga?".

Reconoció que por el momento se tienen cosas más importantes como para dirigir recursos para terminar de investigar lo que se tiene abajo de Palacio de Gobierno.

Indicó que el hallazgo del piso que fue localizado, data del Siglo XIX, tanto la escalinata y el piso que es un mosaico que tiene hojas de parra, "es un piso que está en el tercer patio, que tampoco sabíamos que existía".



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

De izquierda a derecha, el comandante de la 20ª Zona Militar, Erwin Rodolfo Solórzano Barragán; el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez; el secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Efraín Cota Montaño; el secretario ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública, Alfredo Chávez González, y el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, en un recorrido de supervisión de la construcción del C5i.

# Reconocen a Colima por buen uso de recursos en seguridad

Se realizó la firma del Convenio FASP y Fortaseg para el Ejercicio Fiscal 2020

> Carlos GARCÍA **LEMUS**

El secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Efraín Cota Montaño, felicitó y reconoció el manejo de los recursos asignados en los diversos fondos federales de seguri-

Por su parte, el goberna-dor José Ignacio Peralta Sán-chez agradeció todo el apoyo recibido en esta materia.

boletín de Mediante prensa, se informó que, Leonel Cota Montaño dijo que el manejo financiero realizado en Colima demuestra que hay capacidad para ejercer los recursos en el estado.

Peralta Sánchez destacó el nivel de coordinación que se tiene en el tema de seguridad con el Gobierno Federal y con los Ayuntamientos.

Al encabezar junto con Leonel Cota, la Cuarta Sesión del Consejo Estatal de Seguridad Pública, el mandatario reafirmó que una de las políticas públicas más importantes de su administración es la seguridad.

El titular del Poder Ejecutivo en Colima señaló que el reto de la seguridad es complejo, ya que exige la participación de todas las instancias gubernamentales, de todos los espacios de la acción institucional y de todos los Poderes del estado.

Por lo cual, consejo es precisamente un mecanismo de diálogo para exponer temas que preocupan y se busque soluciones colectivas.

El Gobernador dejó en claro que en materia de seguridad se han realizado de forma coordinada importantes esfuerzos, pero que aún no se

pueden sentir satisfechos por los resultados alcanzados, ya que deben tener la capacidad de que el tesón institucional se refleje en resultados concretos, para que la sociedad pueda percibirlos.

De igual forma, resaltó que en el Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) para este año 2020, se destinarán 247 millones de pesos, de los que cerca de 200 millones son aportación Federal.

Explicó que en el año 2019 este financiamiento conjunto era de 228 millones, lo que quiere decir que se tiene un incremento de alrededor de 20 millones, el cual representa más de 8 por ciento de un año a otro.

El secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Efraín Cota Montaño, felicitó a todo el equipo que integra el Consejo, porque este año que concluyó tuvo un excelente ejercicio de los recursos asignados en los diversos fondos federales de seguridad, lo cual de muestra de que hay capacidad para ejercer los recursos en el estado.

Cota Montaño pidió al Gobierno del Estado y a los gobiernos municipales, una plena coordinación con la Guardia Nacional, la cual, mencionó, se ha ido construvendo de manera emergente, debido justamente al reclamo ciudadano en materia de seguridad.

Además, señaló que se planteó al Gobernador analizar la necesidad de fortalecer las corporaciones municipales y estatales con más elementos policiales.

Finalmente, agradeció la disposición del Gobierno del Estado por coordinar esfuerzos y la oportunidad de funcionar la mesa de seguridad, que en comparación a otros consejos de los estados, en Colima se tiene un consejo de seguridad de verdad, que sí funciona.

Previo a la cuarta sesión ordinaria, ambos funcionarios firmaron el Convenio del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP), mediante el cual se transferirán recursos a la entidad para dar cumplimiento a estrategias nacionales en materia de seguridad pública, para el ejercicio fiscal 2020.

De igual forma, el del Fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg) se otorgará subsidio a municipios para cubrir aspectos de evaluación de control de confianza de los elementos operativos, capacitación, homologación policial, mejora de condiciones laborales, equipamiento, infraestructura y prevención del delito; entre otros.

#### SUPERVISIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL C<sub>5</sub>I

Posteriormente, acompañados por funcionarios estatales, el gobernador y el secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública realizaron una supervisión de obra de la construcción del edificio C5i, en donde el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano, José de Jesús Sánchez Romo, explicó los avances que registra.

Asimismo, el director general del C5i, José Ramón Valdovinos Anguiano, intervino en el recorrido, en el que tuvieron la oportunidad de ver la proyección de un video del desarrollo de la obra y del proyecto final.

**EN COLIMA** 

# Entregaria **Infonavit** 4 mil 244 créditos

**Elena DEL TORO** 

Para este año, el Infonavit tiene la meta de entregar 4 mil 244 créditos, casi 100 créditos más que en 2019, cuando se otorgaron 4 mil 150, y para ello tienen nuevos programas como el Unamos Crédito y la flexibilización del uso de la subcuenta de vivienda para derechohabientes no activos.

En rueda de prensa, la representante de la Dirección General de Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Marisol Vega Luna, dio a conocer el programa Unamos Crédito permite que dos personas sin relación jurídica, como padres e hijos, hermanos, parejas en unión libre o amigos, junten sus créditos para adquirir una vivienda de mayor y mejor calidad.

Acompañada de la gerente de crédito, Denis López Rosas, y Eduardo Pérez Rubio, gerente jurídico y cobranza, abundó que en la primera fase el esquema se implementará con dos participantes, posteriormente será con tres y para 2021 se ampliará a cuatro personas.

Indicó que con este programa, el Infonavit se adapta a las alternativas de financiamiento a los nuevos modelos de hogares en México y brindar a sus derechohabientes la posibilidad de acceder a una vivienda adecuada de acuerdo a sus necesidades.

Agregó que este año también se pondrá en marcha la flexibilización del uso de la Subcuenta de Vivienda para derechohabientes no activos, como profesionistas independientes que podrán utilizar el monto que tienen ahorrado como enganche o garantía para obtener un financiamiento en una institución bancaria.

A su vez, dijo que llevan un avance de 26 créditos formalizados, ocho recién inscritos y ocho por escri-

Abundó que los lunes y jueves están dando charlas informativas sobre el Unamos Crédito, a las 10 de la mañana, en las oficinas del Infonavit.

A pregunta expresa, dijo que 116 puntos son los mínimos para adquirir un crédito, y el préstamo mínimo es de aproximadamente 8 mil

Refirió que el trabajador decide el tipo de vivienda que comprará, pero la institución tiene una oferta de 340 mil pesos hasta un millón 200 mil pesos.

**BREVES** 

**CONVERSATORIO** 

**SOBRE ADOPCIÓN** 

Con el objeto de difundir

temáticas relacionadas con

la garantía de los derechos

de la niñez y adolescencia

en México, particularmen-

te el derecho a tener una

familia, el Sistema Estatal

de Protección de Niñas, Ni-

ños y Adolescentes realizó

la proyección de la película

En buenas manos y el con-

versatorio con el tema de

la adopción, para incidir

en el cambio cultural y el

debate público a favor del

cumplimiento de las recomendaciones del Comité de

los Derechos del Niño. (H.

Velázquez)

# Rechazarán Diputados terna del Gobernador para el TJA

**EN SESIÓN EXTRAORDINARIA** 

SOLÍS ESPINOSA

Los Diputados locales rechazarán la terna de propuestas que en días pasados les envió el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, para la integración del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA).

El dictamen correspondiente a ese asunto se presentará en la sesión extraordinaria convocada para hoy, a las 5 de la tarde, en la sede del Poder Legislativo.

Ayer, la Comisión Permanente del Congreso local informó que fue recibido el dictamen de la Comisión de Justicia, Gobernación y Poderes, relativo a la terna de candidatos para la integración del TJA, enviada por el titular del Poder Ejecutivo.

De igual manera, la Comisión de Justicia solicitó que se convoque a una sesión extraordinaria, con la finalidad de presentar el dictamen con proyecto de acuerdo, mediante la cual se propone no aprobar la terna del Mandatario estatal.

La terna que fue propuesta por el Gobernador está integrada por Andrés Gerardo García Noriega, Yarazeth Villalpando Valdez y Bryant García Ramírez.

Si efectivamente los Legisladores rechazan la terna del Mandatario estatal, este propuesta para enviarla por segunda ocasión al Poder Legislativo.

El 24 de marzo de 2019, el Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito ordenó reponer el proceso para nombrar a los magistrados del TJA, destituyendo a los actuales, aunque permitió que éstos se mantuvieran en su cargo, en tanto se realizan los nuevos nombramientos.

Lo anterior, debido a que el proceso de nombramiento adoleció de opacidad, pues la convocatoria para el registro de aspirantes y el proceso de selección no tuvo la suficiente difusión.



Foto Universidad de Colima

Como parte de la educación con responsabilidad social que impulsa la Universidad de Colima, la Facultad de Ciencias Biológicas y Agropecuarias del campus Tecomán recibió la visita de estudiantes del Jardín de Niños Ma. Guadalupe Vizcarra, quienes conocieron las instalaciones y actividades que los jóvenes de este plantel realizan.

### **EN EL ESTADO**

# Aplican Reglamento Sanitario a 304 buques y 191 aeronaves

**Hugo RAMÍREZ** ya de Oro, también en Man-**PULIDO** 

En la que va del año, la Secretaría de Salud y Bienestar Social ha aplicado el Reglamento Sanitario Internacional a 304 buques que han arribado al puerto y a 191 aeronaves en el aeropuerto internacional Plazanillo.

El objetivo es prevenir la propagación del coronavirus Covid-19, sin arrojar hasta el momento información epidemiológica rele-

La dependencia reporta mediante boletín de prensa, que en coordinación con autoridades marítimas y portuarias, personal de Sanidad Internacional de la Jurisdicción Sanitaria 3 ha revisado, al 6 de marzo, un total de 135 buques procedentes de puertos del país, 129 de Centro y Sudamérica, 109 de Norteamérica, 107 de Asia y tres de Euro-

Asimismo, en colaboración con autoridades del Aeropuerto Internacional Playa de Oro, ha aplicado el reglamento en 134 aeronaves provenientes de la Ciudad de México, 27 de Canadá, 23 de Los Ángeles, California, 11 de Houston, Texas, y 10 de Phoenix, Ari-

Dijo que con estas acciones se previene la propagación internacional de enfermedades emergentes como el nuevo coronavirus y se da una respuesta a los riesgos de salud pública, evitando que ingresen personas a bordo de una embarcación que ponga en riesgo la salud de la población.

#### **PERMISOS DE** CONSTRUCCIÓN

El secretario de Fomento Económico del Gobierno del Estado, Walter Oldenbourg Ochoa, participó en la inauguración de la Tercera Reunión Internacional de la Organización de los Estados Americanos en Materia de Permisos de Construcción. (H. Ramírez)

A4 Jueves 12 de Marzo de 2020

DIARIO DE COLIMA

# OPINIÓN



Las crisis anteriores fueron heredadas por los gobiernos de Luis Echeverría, José López Portillo, Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari y duraron sólo un año.

CARLOS RAMÍREZ

También salieron mujeres que jamás habían estado en una marcha, mujeres con identidades e ideologías políticas muy diversas, con condiciones socioeconómicas diferentes.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO

MARIO CÁRDENAS DELGADO



## **Apuntes**

# ¡No olvide sus nombres, señor Presidente!

URANTE el concierto #TiempoDeMujeres, realizado el sábado 7 de marzo con motivo del Día Internacional de la Mujer, las casi 100 mil mujeres que se congregaron en el Zócalo de la Ciudad de México vibraron con la Canción sin Miedo, interpretada por su autora, la joven coahuilense Vivir Quintana, la cantante Mon Laferte y un extraordinario grupo coral.

En una de sus líneas, la melodía hace un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador a que no olvide los nombres de las asesinadas, desaparecidas y vejadas, demanda legítima, porque hasta ahora el Mandatario no se ha pronunciado con fuerza ni asumido un compromiso claro contra el feminicidio y en general contra las agresiones a mujeres. Esta es la letra del nuevo himno feminista de México y otros países:

"Que tiemble el Estado, los cielos las calles,/ que tiemblen los jueces y los judiciales/ hoy a las mujeres nos quitan la calma,/ nos sembraron miedo, nos crecieron alas. A cada minuto de cada semana/ nos roban amigas, nos matan hermanas,/ destrozan sus cuerpos, los desaparecen/ iNo olvide sus nombres, por favor, señor Presidente!

"Por todas las compas marchando en Reforma/ por todas las morras peleando en Sonora/ por las comandantas luchando por Chiapas/ por todas las madres buscando en Tijuana. Cantamos sin miedo, pedimos Justicia/ gritamos por cada desaparecida/ que retumbe fuerte: ¡Nos queremos vivas!/ que caiga con fuerza el feminicida.

"Yo todo lo incendio, yo todo lo rompo/ y si un día algún fulano te apaga los ojos/ ya nada me calla, ya todo me sobra/ si tocan a una respondemos todas: Soy Claudia, soy Esther y soy Teresa/ soy Ingrid, soy Fabiola y soy Valeria/ soy la niña que subiste por la fuerza/ soy la madre que llora por sus muertas/ y soy ésta que te hará pagar las cuentas. ¡Justicia! ¡Justicia! ¡Justicia!

"Por todas las compas... iLas queremos vivas!, que caiga con fuerza el feminicida. Y retiemble en sus centros la tierra/ al sororo rugir del amor/ y retiemble en sus centros la tierra/ al sororo rugir del amor" (https://ingoma-lyrics.blogspot.com/2020/03/cancion-sin-miedo-letras-vivir-quintana.html).

Dos días después, en que estuvieron semivacíos los centros comerciales, los tianguis y mercados, los bancos, las oficinas, las calles, las escuelas y casi todos los sitios donde concurren las mujeres, este himno feminista y en general la demanda justicia y el cese de los feminicidios, la discriminación y la violencia de género, se manifestaron a lo largo y ancho del país.

A propósito de esto, en mi anterior entrega escribí: "A este movimiento nadie lo para, porque las convocantes y todas las mujeres que participan o simpatizan con el mismo han logrado colocar este tema en la agenda pública nacional. Después del 9 de marzo ya nada será igual, porque a partir de esta manifestación, ellas y quienes apoyamos sus demandas, pugnaremos porque de una vez por todas se ponga alto a la violencia y a la discriminación en su contra. Es un movimiento legítimo que debemos apoyar, porque en nuestra vida hay muchas damas importantes que merecen tener una vida digna, sin terquedades, exabruptos, violencia ni estupideces machietas"

Reitero mi punto de vista y hago votos porque a partir de estas manifestaciones femeninas, el Estado, representado por las y los integrantes de los tres Poderes de la Unión y los correspondientes en las entidades federativas, no sólo se preocupen y hagan declaraciones políticas cuando se denuncien agresiones, desde el acoso hasta el asesinato, pasando por el secuestro, la violación y la trata de blancas, entre otros aberrantes hechos.

Pero sobre todo que, como lo expresa Vivir Quintana en su himno, que ellas, sobre todo ellas, no callen por miedo, pudor u otra circunstancia, que demanden al Presidente, al Gobernador, a los Legisladores, a los Ministros, Magistrados, y Fiscales, que no olviden, solapen y mucho menos archiven los nombres de las mujeres agredidas, que alcen la voz y se manifiesten con la convicción y la fuerza necesarias para que se haga iJusticia! Basta de impunidad y de tolerancia a los agresores, en los cuales incluyo a los misóginos que ridiculizan con memes y comentarios tontos los movimientos femeninos. Esto es cobardía, compañeros de género.

En caso necesario, mujeres de Colima, de México y del mundo, hagan que "retiemble en sus centros la tierra al sororo rugir del amor". Hoy más que nunca deben ser solidarias ante las agresiones de todo tipo. ¡Basta ya! ¡Ni

### MUJERES DEL AÑO Y DE SIEMPRE

Expreso mi felicitación a las damas que por sus indudables méritos fueron homenajeadas por alguna instancia gubernamental, y también mi convicción de que hay millones de ellas que merecen el reconocimiento de la sociedad, el gobierno y otras instituciones, por la destacada labor que realizan en su respectivo ámbito.

Sin embargo, la mayoría de mujeres pasa desapercibida para el Estado, los medios de comunicación y la propia sociedad, porque no son famosas. También tienen méritos suficientes para ser galardonadas y distinguidas como las mejores. Aunque sea simbólicamente, va mi solitario, pero muy sincero reconocimiento para todas ellas.

apuntesmario@hotmail.com

# Editorial Objetivo prioritario

UEGO de 6 meses de operativos, agentes federales del gobierno de Estados Unidos capturaron, en su país, a 750 miembros del Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG), uno de los más poderosos del mundo.

Este duro golpe a la organización que lidera Nemesio Oseguera, *El Mencho*, es parte de una ofensiva del gobierno norteamericano que incluye la extradición a ese país de Rubén Oseguera, *El Menchito*, así como la reciente detención de Jessica Oseguera González, hijos del capo.

El golpe recientemente propinado al CJNG por el Departamento de Justicia y la Agencia Antidrogas Estadounidense (DEA), incluye el aseguramiento de 20 toneladas de narcóticos y 22 millones de dólares, "aunque es sólo el comienzo", afirmó el fiscal responsable Brian Benczkowski.

Resulta evidente que *El Mencho* se ha convertido en el objetivo principal del gobierno de Estados Unidos, en cuanto al narcotráfico se refiere, tal como en su momento lo fue Joaquín Guzmán, *El Chapo*, líder del Cartel de Sinaloa.

Además, el operativo realizado por la DEA y el Departamento de Justicia confirma la publicación del semanario *Proceso*, que reveló el establecimiento de cárteles estadounidenses en su propio territorio, don-

de esas organizaciones criminales se han asentado sin depender de los mexicanos.

Dichas grupos delincuenciales establecidos al norte de la frontera operan no como clientes directos del narco mexicano, como sucedía en el pasado, sino que son organizaciones plenamente independientes, con su propia jerarquía y formas de maneiorse

Ahora, Estados Unidos tiene el mismo problema que México en su territorio, aunque con la diferencia de que allá las autoridades de ese país actúan de manera inmediata y directa contra esas organizaciones. Mientras tanto, nuestro país terminó por exportarles el problema.



# Avances feministas

AS jornadas del domingo 8 y lunes 9 de marzo marcaron un parteaguas en los movimientos feministas en México. Las movilizaciones organizadas del domingo mostraron mucho más que solo número, que ya de por sí es muy importante. Además, el paro del lunes 9 nos obliga al análisis y al replanteamiento de las estructuras machistas, el lugar protagonista de los movimientos feministas y la transformación estructural de la sociedad a partir de la transformación de la relaciones entre géneros.

Durante los últimos tres cuartos de siglo, la humanidad se ha transformado profundamente. Como propuso el historiador Eric Hobsbawm, a partir de la década de 1960, los seres humanos dejamos de ser lo que habíamos sido por milenios: una especie predominantemente productora y recolectora de alimentos para pasar a ser una especie principalmente urbana y prestadora de servicios. De la mano con este cambio en el modo de ser de nuestra especie, durante los años 60 del Siglo 20 ocurrieron otros cambios fundamentales para entender el Siglo 21: emergieron las clases medias urbanas que, con acceso masivo a la educación superior, el tiempo libre, el ocio y la cultura del consumo masivo, comenzaron a cuestionar las jerarquías tradicionales establecidas. Se transformaron las relaciones entre el jefe de familia y los hijos, entre los fieles y los líderes de las iglesias, entre los gobernantes y los gobernados, entre las drogas y sus productores y consumidores y, además, entre los géneros.

La invención de la píldora anticonceptiva implicó un

gran paso adelante para las mujeres y el control sobre su cuerpo. El sexo dejó de ser una actividad meramente reproductiva (para ellas, porque los hombres sí lo practicaban por placer) y se convirtió en un elemento clave de la vida cotidiana de las personas, no sin estereotipos y limitaciones de género. La industrialización de las sociedades y el aumento en la producción y consumo de bienes de consumo duraderos e intermedios (electrodomésticos, principalmente), también ayudaron en el proceso paulatino de la liberación de las mujeres de las tareas domésticas. Las mujeres aprovecharon las circunstancias y por medio de sus propias luchas se dotaron a sí mismas del carácter de sujetos políticos, pues antes se consideraba que su lugar era el hogar, es decir, la negación de lo público y la afirmación de lo privado. El "ángel del hogar", decían hace no mucho.

Si bien hay que poner en perspectiva histórica las luchas de las mujeres, también es necesario hacer notar la particularidad de la movilización del domingo pasado. Desde 1960 hasta hace poco, para muchos, los feminismos parecían movimientos minoritarios dirigidos por mujeres resentidas, normalmente de izquierda, que irracionalmente iban contra la organización tradicional de la sociedad y su célula primordial: la familia. Sin embargo, la manifestación del domingo evidenció el cambio en esta percepción: salieron mujeres de izquierda, con experiencia en las luchas feministas, pero también salieron mujeres que jamás habían estado en una marcha, mujeres con identidades e ideologías políticas muy diversas, con condiciones socioeconómicas diferentes, etcétera.

Los feminismos, pues, mostraron su capacidad de transversalidad, es decir, de colocarse en diversos sectores sociales. Además, los feminismos y las mujeres movilizadas encontraron otra vía para volverse sujetos públicos, condición que cotidianamente les es negada: levantar la voz para denunciar las violencias machistas, desde el acoso callejero hasta la inacción del Estado frente a los feminicidios. Ya no están dispuestas a ser sujetos políticos de segundo orden. Las mujeres se organizan para reclamar el lugar que les pertenece en lo público. Oponerse a esta transformación civilizatoria es inútil, pues ese proceso de cambio profundo ya está en marcha y con más fuerza que nunca.

CARLOS RAMÍREZ

# Indicador político Recesión del PIB

A economía mexicana se encuentra sumida en una paradoja: la estabilidad macroeconómica neoliberal actual garantiza el blindaje ante choques externos como la caída de precios petroleros, el efecto del coronavirus o la desaceleración mundial, pero a costa de mantener deprimido el PIB en o por ciento en 2019 y 2020.

Las anclas que mantendrán controlada la economía en medio de las turbulencias externas son las mismas de sexenios anteriores: finanzas sanas sin déficit, inflación atada a una baja en el PIB, devaluación bajo control con las reservas de 170 mil millones de dólares e inflación equidistante con la de Estados Unidos.

Las crisis anteriores fueron heredadas por los gobiernos de Luis Echeverría, José López Portillo, Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari y duraron sólo un año. Los gobiernos lograron subir el PIB en su segundo año de sexenio: López Portillo con 3.1 por ciento de PIB en 1977 y un PIB promedio anual de 6.5 por ciento, Ernesto Zedillo con PIB de -6.3 por ciento en 1995, con un promedio sexenal anual de crecimiento de 3.2 por ciento.

La economía se estancó en el sexenio de Miguel de la Madrid: -4.3 por ciento en 1983 y -3.8 por ciento en 1986, con PIB menos de 2 por ciento en los otros 4 años, para hacer un promedio sexenal de 0.3 por ciento para caracterizar el llamado sexenio de crecimiento o de PIB: el valor real del PIB en 1988 fue igual al de 1982, sólo que con 6 años de aumento de la tasa poblacional anual en 2 por ciento y de 2 por ciento también en el crecimiento anual de la población económicamente activa. El costo social del o por ciento de De la Madrid nunca se ha podido recuperar.

Las crisis del PIB de 1971 al año 2000 se debieron a programas antichoque ortodoxo: ante presiones inflacionarias y devaluatorias, las anclas fueron recortes de gasto público, desaceleración del PIB y mayor control salarial, es decir, por el lado de la demanda. Los mecanismos ortodoxos recuperaron en un año el control de la economía y pudieron reanudar el crecimiento al segundo año.

La crisis actual del PIB mexicano responde a decisiones de política económica: reasignación del gasto productivo al gasto asistencialista, prioridad en programas de inversión acotada de la agenda presidencial y mantenimiento de PIB bajo como instrumento de la disminución de presiones inflacionarias.

Ante el choque externo de caída de precios de petróleo, el coronavirus, la desaceleración de la economía internacional y el alza de tasas internacionales de interés, el mecanismo compensatorio es el tradicional ortodoxo: PIB, gasto público y salarios controlados.

Este mecanismo de choque ortodoxo llevó el PIB de 2019 a -0.1 por ciento sin cumplir con la meta oficial de 2 por ciento y dejará el PIB de 2020 más o menos en la misma cifra de 0 por ciento -o quizá en cifras negativas-, también sin cumplir con la meta oficial de 2 por ciento para este año.

Dos años de PIB de o por ciento o menos llevarán la economía mexicana a una situación de recesión prolongada. Sería el primer caso de recesión extendida desde el *crack* bursátil de 1929. El problema radica en el hecho de que sin reforma estructural del modelo de desarrollo con mayor liberalización de la economía, el PIB no podría crecer más de 2.5 por ciento sin causar presiones inflacionarias y devaluatorias.

Por lo tanto, los mecanismos de control ortodoxo de la crisis sólo alcanzaron para un PIB promedio sexenal de 2.2 por ciento en el periodo 1983-2018, los seis gobiernos del neoliberalismo, de De la Madrid a Peña Nieto.

El problema de la economía mexicana no radica en resistir el reciente choque externo –precios petroleros, coronavirus y desaceleración económica– por la vía de la estabilidad macro-económica ortodoxa, sino en encontrar los mecanismos para que las recetas anticrisis se traduzcan en fases recesivas como la que ha vivido la economía mexicana en 2019 y 2020.

El escenario macroeconómico de PIB de -0.1 por ciento de 2019 y las expectativas de 0.5 por ciento o menos para 2020 no son consecuencia de una crisis heredada del gobierno anterior como las ocurridas en 1977, 1983, 1988 y 1994, sino de la caída de la demanda efectiva y por lo tanto de la inversión productiva determinada por el gobierno actual.

Al final de cuentas, el problema no es el blindaje de la política macroeconómica estabilizadora, sino el hecho de que la estrategia anticrisis estaría llevando a la economía a una zona de recesión, estancamiento y PIB debajo de las metas oficiales de 2 por ciento anual y 4 por ciento promedio anual sexenal.

**2017** En cumplimiento a la sentencia dictada por la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, me permito informar que la encuesta publicada el 2 de octubre de 2017 en mi columna de opinión *Indicador político* y en diversos diarios, no cumplió con los requisitos legales y reglamentarios en materia de publicación de encuestas sobre preferencias electorales establecidas en el reglamento de elecciones; lo que hago del conocimiento de nuestros amables lectores en cumplimiento a la citada sentencia.

**Política para** *dummies***:** La política se rige por las leyes de hierro de la economía neoliberal.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



# Razones Seguridad y economía: exigen golpe de timón

YER, la DEA dio a conocer la lista de los 10 personajes más buscados por esa agencia: la encabeza Nemesio Oseguera, *El Mencho*, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación. Por él ofrecen 10 millones de dólares de recompensa. Inmediatamente después están los hijos de *El Chapo*, en primer lugar Jesús Alfredo Guzmán, por encima de Ovidio e Iván Archivaldo. Le siguen Rafael Caro Quintero e Ismael *El Mayo* Zambada.

La lista hace evidente el interés de las autoridades estadounidenses en la seguridad y el narcotráfico: *El Mencho* la encabeza porque su organización, además de una notable generadora de la violencia, tiene cada vez mayor protagonismo en la introducción de fentanilo en la Unión Americana. Los hijos de *El Chapo* también están en el centro del tráfico de drogas sintéticas y fentanilo. *El Mayo* Zambada, siempre menos nombrado que los otros, es el verdadero líder histórico de estos grupos y Rafael Caro Quintero, ade-

más de estar plenamente reintegrado a las organizaciones criminales, como jefe de una de ellas, sigue estando en la prioridad de las autoridades estadounidenses que, a 35 años de su muerte, están a punto de reabrir el caso de Enrique Camarena, aquel agente de la DEA asesinado en 1985 en Guadalajara, que detonó lo que ahora conocemos como la guerra contra las drogas.

Ayer, el departamento del Tesoro de la Unión Americana, incluyó en la lista Kipling a varios negocios relacionados con el CJNG, demostrando que no abandonará la presión ni sobre esa organización ni tampoco sobre el gobierno mexicano para que revise y modifique su política de seguridad. Todo en el marco de una redada que ha dejado más de 200 detenidos del CJNG en todo Estados Unidos. Si se suman, los de semanas atrás, son ya 700 los integrantes de ese grupo los detenidos en la Unión Americana.

Lo que más sorprendió luego de la marcha y el paro de mujeres del 8 y 9 de marzo pasado, es que el presidente López Obrador dijera en la mañanera del día 10, que luego de esos hechos no cambiará nada de su política de seguridad. Que la estrategia seguirá siendo la misma. Pero esa estrategia ha fracasado: el mismo 8 de marzo fue el que mayor cantidad de mujeres asesinadas hubo en este 2020, 13 en todo el país. Los enfrentamientos de esta semana en Guanajuato, en el contexto de los operativos para tratar de detener a *El Marro*, han sido violentísimos. La inseguridad cotidiana no cesa, al contrario, crece día con día.

Estados Unidos sigue muy atentamente los hechos porque en realidad desde que asumió la actual administración no se ha detenido a ninguno de los principales líderes del crimen organizado, y al único que tenían, a Ovidio Guzmán, ordenaron liberarlo. Que en este momento se vuelva a insistir en la lista de los más buscados, se aumenten recompensas e incluso se coloquen carteles en Los Ángeles y otros lugares para exhibirlos, es un reclamo y una presión casi explícita para el gobierno mexicano.

Si en ese tema no se quiere cambiar, tampoco parece que quieran hacerlo en el ámbito económico y financiero, incluso ante la tormenta que ya ha comenzado a azotarnos. La economía mexicana tiene algunos resortes para tratar de sortear la crisis, pero no está ni remotamente blindada ante ella. Insistimos en un punto, la disciplina fiscal y las finanzas públicas sanas son una exigencia para cualquier economía en cualquier momento, nada más. Hoy se podrían tomar muchas de las medidas que se adoptaron en la última gran crisis, la de 2008-2009.

En ese entonces se logró que la crisis externa, a pesar de que dañó y mucho la economía, no terminara en una profunda crisis interior, con una serie de medidas anticíclicas que funcionaron muy bien. ¿Qué se hizo entonces? En política fiscal, se incrementó en más de un punto del PIB la inversión en infraestructura; se establecieron descuentos en pagos provisionales de ISR y IETU, y en cuotas patronales del IMSS. Se aceleró el gasto aprobado. Se congeló el precio de las gasolinas. Disminuyó el precio de la electricidad en la tarifa comercial e industrial y también del gas LP. Se incrementó el Programa de Empleo Temporal.

En política hacendaria se incrementó el financiamiento a la vivienda. Se flexibilizó el régimen de inversión de las siefores. Aumentó el financiamiento de la banca de desarrollo. Se permitió el acceso a su cuenta del Infonavit para aquellos que perdieron su empleo. Aumentó el beneficio por desempleo en la cuenta del SAR. Además, se bajaron las tasas de interés. Se aumentaron las coberturas cambiarias (como se ha hecho ahora) y se estableció una clara simplificación arancelaria.

Esa es la muestra de una política anticíclica que se mostró acertada. Pero para que tenga éxito, se necesita otra cosa: confianza de la iniciativa privada y los inversionistas. Y ella no se recuperará si no se establecen reglas claras en el sector energético acompañadas de cambios y programas que las respalden.



# Oráculo político Mujeres en política

A participación de las mujeres en el ámbito público tiene antecedentes mucho antes de la reforma del 53 que les permitió votar y ser votadas; en un México donde los hombres mantuvieron la hegemonía del control político, los avances de las mujeres en la política han sido un proceso lento a cuentagotas, con obstáculos difíciles de sobrepasar pero con la plena seguridad de que van por el camino correcto de conquistar la igualdad en el terreno político de nuestro país.

Pensar en la Independencia de nuestro país sin la participación de las mujeres, se convierte en un error histórico al no valorar el papel fundamental que tuvieron en la lucha armada, cuando en ese entonces la mujer se encontraba sometida bajo el yugo de la religión, la familia y la propia sociedad de aquella época; si bien resaltan los nombres de Josefa Ortiz de Domínguez y Leona Vicario, la realidad es que muchas mujeres desempeñaron un rol importante de espionaje, informantes, combatientes en los ejércitos, proveedoras de recursos monetarios y materiales, conspiradoras y propagandistas de las ideas libertarias; actuación que se replicó en los demás acontecimientos históricos de nuestro país como la Reforma, la Intervención Francesa y la Revolución Mexicana.

A pesar de que las mujeres fueron fundamentales en la construcción de este país independiente y posrevolucionario, no fue sino hasta 1953 que se realizó una reforma que les permitía participar en política legalmente, con el derecho a votar y ser votadas; pero que si bien existía esa premisa en la Constitución, su participación pendía de obstáculos acordes al contexto político y social de esa época donde prevalecía una ardua discriminación para la mujer.

México en ese entonces era gobernado por el partido hegemónico del PRI, la dictadura perfecta bautizada por Vargas Llosa; por lo que el acceso a los puestos de elección popular dependía totalmente de la disposición del líder político priista en turno, de tal manera es que las primeras mujeres que llegaron a las Cámaras de representación, tanto de Diputados como de Senadores, fueron por las siglas del PRI, siendo la primer diputada federal Aurora Jiménez Palacios, por Baja California, en la Legislatura XLII, y las primeras senadoras Alicia Arellano Tapia de Sonora y María Lavalle de Campeche, en la Legislatura XLIV; esta última logró ser Presidenta del Senado.

Hasta 1979, en Colima, surge la primer gobernadora, Griselda Álvarez Ponce de León; en 1989, la primera mujer Senadora que llega por un partido distinto al PRI fue Ifigenia Martínez, por el Frente Democrático Nacional; en un contexto del sistema político con el caso del supuesto fraude electoral que llevó a la Presidencia de la República a Carlos Salinas de Gortari, en 1988, que provocó la creación de diversas organizaciones de la sociedad civil como el de Mujeres en Lucha por la Democracia, que tuvo su replicación aquí en nuestro estado en 1997 durante el proceso de sucesión gubernamental, donde Fernando Moreno Peña, del PRI, ganó la elección y tuvo manifestaciones en Palacio de Gobierno, con el movimiento denominado Madres de la Libertad.

El avance de las mujeres ha sido significativo en la última década con las reformas hechas en materia de paridad de género, en 2014, en un contexto donde las dos Cámaras estaban siendo ocupadas por mujeres el 33 por ciento; se modificó el artículo 31 de la Carta Magna donde constituye que los partidos políticos establecerán las reglas de participación de las mujeres para garantizar la paridad de género en candidaturas; fue apenas en 2019 que se reformó la Constitución para establecer la paridad de género en los órganos de estado, que obliga a tener el mismo número de hombres y mujeres en los puestos de dirección. La lucha continua escribiéndose. ¡Despierta, Colima!

### CLARABOYAS

**1.- Manifestación** El 9 de marzo nos hizo darnos cuenta lo mucho que son necesarias las mujeres en el desarrollo de nuestra sociedad.

**2.- Igualdad** La lucha no es qué género le quita más al otro, sino lo que juntos pueden lograr en favor de la humanidad.

iHasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @politicooraculo

## Incrédulo

### Cartón de Robi





# Maldonado dice Y a todo esto... ¿qué es un C5?

S una buena pregunta, ¿por qué se presume tanto el C5, si ni siquiera tenemos claro qué es un C5? Investigando un poco, encuentro que el C5 es un Centro de Cómputo, Comando, Control, Comunicación y Coordinación que se ha establecido como el centro de la estrategia para abatir la inseguridad en el estado de Colima, desde tiempos de la campaña de Nacho Peralta para lograr la gubernatura de Colima. Y bueno, apenas está en obra, pero parece que va avanzando.

### ¿SIRVEN LOS C5?

En abril de 2016, mi hijo Carlos y yo visitamos el C5 del municipio de Zapopan. Sin duda, era una construcción impresionante, con un jardín central enorme y dos pisos de edificación retacada de alta tecnología... apagada. iNo funcionaba! El C4 que aún se encontraba funcionando, controlaba 325 cámaras en el municipio, pero el 40 por ciento estaban descompuestas o apagadas por cualquier motivo. El resto, eran monitoreadas con bajísima eficiencia, pero servían (y siguen sirviendo, las que aún funcionen) para poder revisar y recuperar las grabaciones de incidentes reportados.

Pero el C5 estaba apagado e inconcluso. Construido con 73 metros de ancho y 27 metros de fondo, por 8 metros de altura, el edificio cuenta con una sala de control con dimensiones de largo 29.65 metros, fondo 11.40 metros, altura de piso a falso a falso plafón 7.10 metros. Paredes de cristal colindando con paredes de tabla roca, en la que hay un Video Wall de 9x2 compuesto por 18 pantallas LCD de gran tamaño.

También tiene 350 metros de piso falso (del más caro, sin duda) con superficie lisa terminado en alfombra modular, altura de 28 centímetros de piso firme a piso falso. Falso plafón de aproximadamente 350 metros cuadrados de yeso, con una altura aproximada de la cámara superior de 50 centímetros, para paso de canalizaciones eléctricas y de aire acondicionado.

Había dos salas para el manejo de crisis con dimensio-

nes simétricas cada una. Sala 1 en planta baja y Sala 2 en primer piso. De largo 10.29 metros, fondo 11.40 metros, altura de piso a falso plafón 2.40 metros. Paredes de cristal colindando con paredes de tabla roca. Video Wall 2x2 compuesto por cuatro pantallas LCD para cada sala.

Para los sistemas de control de energía ininterrumpida, cuarto con dimensiones de 6 metros de largo por 5 metros de fondo ubicado en planta baja frente a la sala de control que no cuenta con piso falso, altura de piso a falso plafón 2.40 metros. Allí ubicados, dos sistemas de energía interrumpible de la marca APC UPS con capacidad de 75 Kva cada uno y con un banco de baterías externo.

Pero al llegar al cuarto de datos nos topamos con 11 metros de largo por 6 metros de fondo ubicado en el primer piso frente a la sala de operadores, altura de piso a falso a falso plafón 2.40 metros. Paredes de muro tabla roca, paredes de cristal y puerta de cristal el cual contiene un equipo de aire acondicionado de precisión de 30 toneladas de refrigeración de expansión directa de la marca Emerson Modelo DS105ASA0EI452A, descarga inferior cámara plena retorno superior, se encuentra conectado con tuberías de refrigeración y eléctricas y ya cuenta con base de equipo. iPero no había computadoras!

En resumen, equipo extraordinario que no estaba completo, no estaba totalmente conectado, no tenía manuales ni contratos de servicio que garantizaran la continuidad y tampoco contaba con personal para operarlo. Millones y millones de pesos tirados a la basura, recibidos por la siguiente administración que se preguntaba si valía la pena meterle mano a un montón de trebejos apantalladores que no garantizaban ser mejores que lo que tenía antes el municipio con su C4.

Salimos decepcionados.

¿Qué pasará en Colima? No lo sé, pero hago votos para que el dinero invertido no tome el camino de proyectos como el parque industrial, el microparque industrial, el Tecnoparque CLQ, el edificio de la triple hélice y tantos otros que al cambio de administración fenecen. Porque los colimenses no merecemos tanto desperdicio.

car los. maldonado. v@hot mail.com

El C5 es un Centro de Cómputo, Comando, Control, Comunicación y Coordinación que se ha establecido como el centro de la estrategia para abatir la inseguridad en el estado de Colima, desde tiempos de la campaña de Nacho Peralta para lograr la gubernatura de Colima. Y bueno, apenas está en obra, pero parece que va avanzando.

# JUEVES POLÍTICO

## **EL EQUIPO**

# Protestas históricas

ORNADAS históricas vivió el país los días 8 y 9 de marzo, con la movilización de millones de mujeres; primero en marchas que se replicaron por toda la geografía nacional, luego a través del paro nacional que trastocó, como era el objetivo, las actividades cotidianas en sectores como el educativo, gubernamental y comercial.

Esos actos de protesta marcaron un parteaguas en términos sociales, toda vez que las mujeres se visibilizaron, mostraron poder de convocatoria y organización, además de colocar la violencia de género en un lugar preponderante de la agenda pública nacional.

De acuerdo a las cifras de organizadoras y colectivos feministas, a la marcha que se realizó el 8 de marzo en la Ciudad de México, acudieron más de 200 mil mujeres cansadas de enfrentar todos los días el machismo y la violencia feminicida que se reproduce en los espacios públicos y privados.

La manifestación fue pacífica, contundente, una expresión del hartazgo contra la violencia de género que si bien no surgió recientemente, sí muestra una tendencia al alza, sobre todo en lo que se refiere a feminicidios y violencia física en la pareja.

En el transcurso de la marcha del domingo se registraron actos de violencia de infiltradas, quienes en su mayoría cubrieron su rostro. Hay indicios claros de que se trata de mujeres y hombres controlados por la policía de la Ciudad de México. El más lamentable de esos acontecimientos fue la detonación de una bomba molotov frente a Palacio Nacional, misma que provocó quemaduras a una fotoreportera y a otra mujer.

La agresora fue identificada en una videograbación, además de que en las redes sociales se ha mencionado que es una activista de Morena en Tabasco, aunque esa información todavía no se corrobora; si resulta cierto, sería lamentable que el partido en el poder aliente ese tipo de acciones que buscan deslegitimar la protesta social.

No obstante ese tipo de incidentes que deben investigarse de manera urgente, la marcha fue impecable, más de 200 mil mujeres expresaron su inconformidad, su rabia e impotencia ante las omisiones de las autoridades y la indiferencia de la sociedad.

En Colima, ese Día Internacional de la Mujer también hubo una participación importante. Se trató de una de las más grandes manifestaciones no corporativistas o partidistas de que tenga memoria la entidad. Miles de mujeres salieron a las calles y comunicaron su exigencia de terminar con la violencia feminicida. A diferencia de otras marchas multitudinarias, ésta tuvo el mérito de congregar sólo mujeres.

Durante el desarrollo de la marcha, un grupo de mujeres quemó una piñata con la imagen del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez. Se trató de un acto de violencia, cuando la marcha precisamente busca terminar con eso.

El presidente Andrés Manuel López Obrador no ha sido capaz de asumir una postura empática y responsable en torno a la marcha del domingo; desde que se anunció la protesta se notó molesto, acusó a los conservadores de organizarla, cuando en realidad se trata de un movimiento mundial que también tuvo movilizaciones en Chile, Estados Unidos y varios países de Europa.

La protesta no fue específicamente contra López Obrador, pero el Mandatario nacional es incapaz de entenderlo, será porque su costumbre de encabezar manifestaciones durante muchos años, le hizo creer que es dueño de las marchas en el país.

También el paro nacional del 9 de marzo fue un ejercicio contundente, inédito y que seguramente marcará una diferencia en la manera de asumir el problema de la violencia de género. El país no fue el mismo ese día, evidentemente faltó la presencia femenina.

En el estado de Colima, según los datos de la Secretaría de Fomento Económico, casi 100 mil mujeres atendieron la convocatoria de no realizar sus actividades cotidianas el pasado lunes, lo que generó pérdidas económicas por 76 millones de pesos.

Ambas protestas representan un ejercicio histórico de las mujeres, un hito en la historia nacional que debe servir a gobiernos y sociedad para implementar las acciones que garanticen la igualdad de géneros. Ahora el reto será continuar la exigencia, no claudicar, pues la erradicación del machismo y los feminicidios no será tarea fácil, pero es posible mediante la organización y la solidaridad, como ya lo demostraron las mujeres.

# Rogelio Rueda, ¿notario?

L coordinador de la reducida fracción parlamentaria del PRI (son tres) en el Congreso del Estado, Rogelio Rueda Sánchez, quien desde la elección de 2018 tiene intereses distintos a los del partido tricolor, pretende ahora una Notaría Pública, como pago a sus servicios de tantos años en ese partido.

Por ese motivo el político manzanillense no ha anunciado formalmente su salida del tricolor y porque quien encabeza el proyecto al que apoya, Indira Vizcaíno Silva, no está afiliada a Morena y hasta hoy no se sabe por cuál partido buscará la candidatura a la gubernatura o se irá como independiente.

Eso mantiene a Rueda Sánchez a la expectativa y dentro del PRI, a pesar de que torpedea cuando puede al partido del que se ha beneficiado por 3 décadas y del que aún espera sacar, sin tener ni preparación ni méritos, una Notaría Pública, a través del Gobernador del Estado, al que tampoco ha ayudado.

Durante su administración, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez les refrendó el fiat a los hijos de dos notarios fallecidos, Carlos de la Madrid Virgen y Jaime Alfredo Castañeda Bazavilvazo.

De ahí en fuera, el Mandatario no ha otorgado otra Notaría, para lo cual se requiere contar, además, con el respaldo del Colegio de Notarios del Estado.

Rogelio Rueda pretende que le asignen la Notaria Pública Número 6 acéfala desde el fallecimiento de Isidoro Morales Fernández.

Sería un gran error otorgarle esa responsabilidad a alguien que no tiene merecimiento alguno. Se desconoce si alguna vez trabajó como litigante y definitivamente no tiene la preparación ni la experiencia para desempeñarse como Notario Público.

El artículo 82 de la Ley del Notariado de Colima, establece que para obtener el nombramiento de Notario y ejercerlo se requiere: I. Ser mexicano por nacimiento y no haber optado por otra nacionalidad. II. Haber cumplido treinta y cinco años de edad. III. Ser licenciado en Derecho o abogado por cinco años cuando menos de ejercicio profesional debidamente comprobado

IV. No tener enfermedad habitual que impida el ejercicio de las facultades intelectuales ni impedimento físico que se oponga a las funciones de Notario. V. Acreditar ser persona honesta y haber observado buena conducta. VI. Ser vecino del Estado, por lo menos cinco años antes de presentar solicitud para obtener el nombramiento de Notario.



Las marchas de cientos de miles de mujeres en el país del pasado 8 de marzo y el paro del día 9, lograron colocar en la agenda nacional el tema del combate a la violencia de género y los feminicidios. En la imagen, las concentración frente a Palacio de Gobierno, en la Ciudad de Colima.

VII. Ser aspirante al ejercicio del notariado y acreditar por lo menos un año de práctica ininterrumpida con algún Notario del Estado de Colima. VIII. No haber sido condenado en proceso penal por delito intencional. IX. No haber sido separado del ejercicio de Notario dentro de la República. X. No ser ministro de culto. XI. Existir alguna Notaría de nueva creación o vacante, y triunfar en el examen de oposición.

De los requisitos que deben cumplir quienes aspiran a tener una Notaría, el más importante es la transparencia que debe existir en el proceso de asignación, pues como la misma Ley lo señala se deben someter a un examen de oposición. No deben existir compadrazgos, amiguismos ni influventismos.

El nombramiento para la Notaria Pública Número 6 que se encuentra vacante, se debe otorgar a quien cumpla cabalmente con todos los requisitos que establece la Ley y que gane el concurso de oposición. Ya pasaron los tiempos en que los Gobernadores premiaban a sus amigos y parientes con estos despachos de fe pública. En el estado hay decenas de profesionales del Derecho con méritos suficientes para aspirar a ese beneficio. ¿Por qué el prosélito de Indira Vizcaíno habría de ser privilegiado sobre otros abogados?

Nada le debe el PRI a Rueda Sánchez, al contrario, por más de 30 años ha sido beneficiado con diversos cargos importantes como alcalde de Manzanillo, Diputado federal, Senador y ahora Diputado local plurinominal, desde donde no ha hecho más que atacar e ir contra el PRI y el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

No hay pues porqué deban premiarlo ni nada que agradecerle, por lo que resultaría absurdo que el Mandatario le diera el visto bueno y el Colegio de Notarios lo avalara.

De cualquier forma, todavía dentro del tricolor, Rogelio Rueda es desde hace tiempo un adversario de ese instituto político y más temprano que tarde desertará para seguir el proyecto de Indira Vizcaíno, así que premiarlo antes de su partida, sería un error garrafal.

## País blindado

México nada le pasará por el desplome de los precios del petróleo, ni por el coronavirus, ni por la caída mundial de las Bolsas de Valores, ni por la devaluación súbita del peso hasta casi 22 por dólar. Nada. Tal es la versión del Gobierno Federal. Mientras, el mundo se estremece y la economía internacional apunta al decrecimiento, incluida la de China, que fue hasta antes del coronavirus la más dinámica del planeta.

México está blindado, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador, y señaló a modo de ejemplo cómo el peso había resistido. Sí, resistió tanto que se devaluó de la noche a la mañana apenas se conoció la confrontación entre Arabia Saudita y Rusia por diferencias en el manejo de la producción petrolera.

Según el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, el blindaje del precio del petróleo se encuentra en la contratación de un seguro de cobertura de contingencias que le garantiza a México un precio de 49 dólares el barril. Esa póliza le costó al país 23 mil millones de pesos, tomados del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP), una bolsa a la que se acude, como ya se hizo el año pasado, cuando los ingresos fiscales del gobierno no alcanzan. El subsidio a Pemex para salir al paso de su deuda igualmente se tomó ahí en 2019. El saldo del FEIP es de 158 mil millones de pesos, menos que el déficit de ingresos fiscales del año pasado.

El seguro de cobertura petrolera paga al país la diferencia entre el precio mínimo calculado para el año 2020 y la cotización vigente en el momento del cobro de la póliza. Así, a precio de ayer (25.93 dólares) el diferencial sería de 23.07 dólares por barril exportado que México recibiría por pago del seguro. Sin embargo, no toda la exportación petrolera está cubierta por este seguro, hay una cantidad límite, que la Secretaría de Hacienda se ha negado a transparentar, tanto cuando contrató la cobertura, en enero de este año, como actualmente. Hacienda se limita a decir que está blindado. ¿Por qué? Para no dar información a los competidores, adujo el subsecretario Gabriel Yorio. Ese seguro se contrató por primera vez en 2001, en el gobierno de Vicente Fox, y se usó en 2015, cuando la baja del crudo se resintió.

Lo cierto es que como no cubre toda la baja (pérdida), se reflejará en los ingresos fiscales del gobierno. La previsión para 2020 es que Pemex aporte 574 mil 500 millones de pesos. Si esa cifra no se completa, como todo indica, el gobierno tendrá que echar mano, de nuevo, del Fondo de Estabilidad de los Ingresos Presupuestarios.

Los servicios de deuda pública (intereses) están pactados a tasa fija, en pesos y de plazo largo, lo que impedirá aumentos, siempre según Hacienda. Aun si eso es cierto, faltará que el gobierno tenga ingresos suficientes para pagar a los acreedores a tiempo y en la cantidad requerida.

En 2019, los ingresos fiscales fueron inferiores a las previsiones. El estancamiento de la economía provocó que las empresas y el resto de contribuyentes tuvieran menos ingresos y, por tanto, pagaran menos impuestos. 2020 no será mejor. La crisis internacional, el retroceso de la economía, el estancamiento de los mercados mundiales y la falta de inversión, podrían llevar a México más allá del estancamiento, a la recesión. Por ahora, se aleja cada vez más la previsión de

crecimiento y se ubica debajo de 1.0 por ciento anual.

La administración de López Obrador, pese a su discurso, ha sido incapaz de animar a invertir a una Iniciativa Privada que sigue desconfiando ante la falta de rumbo económico, de reglas claras y por el antecedente de la agresividad del Presidente contra los inversores. Desde la señal de la cancelación del aeropuerto de Texcoco, la construcción del incierto de Santa Lucía, la obra del Tren Maya que nadie pidió, la inviable refinería de Dos Bocas, la cancelación de contratos a empresas extranjeras hasta una anunciada "consulta" para permitir o clausurar una inversión de una empresa canadiense que ha gastado más de mil millones de dólares, son señales que desalientan la inversión.

Y encima, la amenaza del coronavirus que, conforme a proyecciones oficiales, podría estar en 6 semanas más extendido en México. Ayer, la Organización Mundial de la Salud, de la ONU, declaró la pandemia por esa enfermedad. El gobierno insiste en estar blindado y es laxo en medidas preventivas.

Entre factores externos y la inoperancia interior, México se enfila a un año sumamente difícil, ante lo cual el Gobierno Federal no termina de reaccionar y se sostiene en un optimismo asaz irresponsable, al que le basta decir que estamos blindados, como si la realidad se transformara por conjuros.

# A la postre...

L coordinador de la fracción del PRI en el Congreso del Estado, Rogelio Rueda Sánchez, que está con un pie fuera del partido y en abierta traición al tricolor, desde el año antepasado, está entregado a la precampaña de la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, quien aspira a la gubernatura en las elecciones de 2021.

Aun así, Rogelio Rueda asistió el pasado domingo a una reunión de priistas con el dirigente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, quien estuvo de visita en Colima. Trascendió que en el encuentro, el Legislador la emprendió contra el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, minimizando su obra realizada y dejando entrever que no estaba bien calificado, advirtiendo que ello le podría pesar al PRI en los comicios del próximo año, como si al indirista le importara.

Rueda Sánchez carece de autoridad partidaria para criticar al primer priista en la entidad por el mal manejo del dinero de la construcción de la inconclusa sede del Comité Directivo Estatal, cuando era presidente del partido tricolor, asunto que está abierto y que podría activarse en cualquier momento. Rogelio hizo gala de su gran cinismo al hacer sus señalamientos frente a Alito Moreno y el propio Nacho Peralta, quien seguramente registró el hecho.

En el cónclave estuvieron los aspirantes a la candidatura del PRI al Gobierno del Estado, Agustín Morales, Mely Romero, Óscar Ávalos y José Manuel Romero, que tienen probabilidades, además de Enrique Rojas, sin posibilidad alguna. Todos hicieron uso de la palabra, sin embargo, llamó la atención que ni ellos ni ella se animaron a decirles a sus compañeros priistas que quieren la nominación de su partido a la gubernatura y por qué la buscan. No fueron invitados Walter Oldenbourg ni Ximena Puente, porque no son priistas, aunque pretenden el máximo cargo público en la entidad, con escasas probabilidades.

Después del letargo en que el dirigente estatal, Enrique Rojas, ha tenido al PRI, con la visita de Alejandro Moreno, al fin el partido dio algunas muestras de vida.

**Bien por el** alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, que asegura que en la capital del estado no se permitirá el funcionamiento de mototaxis. Se apega a la ley el Edil, a diferencia de varios de sus homólogos, que a pesar de que la Ley de Movilidad prohíbe ese tipo de servicio, lo han permitido en sus respectivas demarcaciones.

Es un problema que se inició en Cuauhtémoc, auspiciado por el alcalde Rafael Mendoza Godínez, y que se ha extendido ya a Tecomán, Coquimatlán, Comala, Manzanillo y recientemente a Villa de Álvarez.

Se ven y están muy mal que quienes están para hacer respetar la ley sean los primeros en violarla dando permisos para que operen esas unidades que son inseguras. Mal también la Secretaría de Movilidad que tiene años de simple espectadora de cómo se transgrede la ley en la materia.

La extracción de sal de la Laguna de Cuyutlán, una de las tres mejores del mundo, es un proceso ancestral que tiene un importante valor económico y cultural en la entidad. De ahí la urgencia de concretar el proyecto que tiene ya varios años encaminado a obtener la Denominación de Origen. Se ha detectado que hay piratería que se apropia del nombre de Sal de Cuyutlán, por lo que los productores locales deben contar con el apoyo definitivo de parte de la Secretaría de Fomento Económico del Gobierno del Estado. Por cierto, está próximo el Festival de la Sal, en Cuyutlán precisamente.

Habrá que ver qué tanto afecta en materia turística y económica la recomendación del gobierno de Estados Unidos a sus ciudadanos de abstenerse de viajar en cruceros por el riesgo de contraer coronavirus. Por lo pronto la Secretará de Salud del Gobierno del Estado refuerza las medidas sanitarias en el puerto y en los aeropuertos de la entidad.

Hace bien el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez al estrechar relaciones con Alcaldías de la Ciudad de México para promover la gastronomía y el turismo colimenses, ya que podría traer beneficios a la entidad.

# Suspende Trump todos los viajes desde Europa a EU

**WASWHINGTON, E.U.-**En un discurso televisivo, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció anoche las medidas que ha decidido tomar en el marco de la prevención de la propagación del nuevo coronavirus, Covid-19, y la lucha contra la enferme-

Uno de los pasos prevé la suspensión de todos los viajes desde países de Europa a Estados Unidos, con excepción del Reino Unido.

El Presidente explicó

# Caen el peso y el precio del petróleo

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Los precios del petróleo cayeron más del 2 por ciento después de que el presidente estadounidense, Donald Trump, anunció la suspensión de los vuelos entre Europa y Estados Unidos durante 30 días.

El barril de West Texas Intermediate (WTI) perdió 2.6 por ciento a 32 dólares, mientras que el de Brent del Mar del Norte se dejaba 2.3 por ciento, a 35 dólares.

El dólar se elevó anoche 48 centavos en operaciones internacionales y se perfila a los 22 pesos.

A las 8 de la noche, en la Ciudad de México, la divisa al mayoreo se cotizaba en 21.86 pesos en la apertura de los mercados asiáticos, 2.2 por ciento más que el cierre oficial de ayer, según información de Reuters.

De mantenerse en estos niveles, los bancos iniciarán hoy vendiendo el dólar en 22 pesos o más, toda vez que las cotizaciones al menudeo suelen ser 30 centavos superiores a los precios al mayoreo.

**EL UNIVERSAL** 

#### **DECLARA OMS PANDEMIA**

La OMS evaluó ayer el brote de coronavirus durante todo el día y se dijo profundamente preocupados tanto por los niveles alarmantes de propagación y gravedad, como por los niveles alarmantes de inacción. Por tal evaluación de el Covid-19 ya puede caracterizarse como una pandemia, así lo afirmó el jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, durante una conferencia de prensa.

El Italia, el Covid-19 ha causado 827 muertes y más de 12 mil contagiados, por lo que el gobierno aprobó el "bloqueo total" del país, con cierre de todos los negocios, a excepción de los que ofrecen servicios de primera necesidad, durante "un par de semanas".

#### **INTENTO DE SUICIDIO**

La ex analista de Inteligencia del Ejército de Estados Unidos Chelsea Manning intentó suicidarse ayer en la cárcel de Alexandria (Virginia, EU), donde permanece encarcelada desde marzo de 2019 por negarse a testificar ante un gran jurado federal que investiga WikiLeaks, en relación con sus interacciones con el fundador de esa organización mediática, Julian Assange.

#### WALL ESTREET **CON PÉRDIDAS**

Los índices accionarios de Wall Street se tiñeron de rojo ayer, un día después de su repunte tras el desplome del lunes negro.

La caída se debió al escepticismo a las medidas para reducir el impacto económico del coronavirus y a la declaración de pandemia de la OMS, presionaron a los mercados.

que, a diferencia de EU, la comendado a los hogares Unión Europea no ha logrado tomar medidas eficaces para prevenir la propagación del Covid-19.

El Mandatario especificó que dicha medida estará vigente durante los próximos 30 días, a partir de la medianoche de hov.

"Pronto tomaré medidas de emergencia sin precedentes", adelantó el jefe de la Casa Blanca, señalando que proporcionará ayuda financiera a los trabajadores que estén enfermos, permanezcan en cuarentena o cuidando a personas infectadas por el coronavirus.

Además, Trump ha re-

que albergan personas en edad avanzada —las más propensas a sucumbir al coronavirus— que suspendan todas las visitas innecesarias.

Añadió que Estados Unidos gastará 200 mil millones de dólares adicionales para enfrentar la pandemia del Covid-19. "Estamos reuniendo todo el poder del Gobierno Federal y el sector privado para proteger al pueblo estadounidense", aseguró Trump, señalando que se trata del "esfuerzo más agresivo e integral para enfrentar un virus extranjero en la historia moderna".



Foto Internet

### **MEDICINA CONTAMINADA**

Derivado de la administración a derechohabientes de un producto contaminado del medicamento Heparina Sódica, Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que el número de pacientes bajo seguimiento médico es de 55.



Convoca

a los egresados de educación media superior a participar en el

#### Proceso de admisión 2020

para ingresar a las carreras de nivel licenciatura en el ciclo escolar 2020-2021

- nedio general mínimo de educación media superior según lo establecido para cada carrera Certificado de educación media superior o constancia de bachillerato terminado, con promedio. En caso de no contar con alguno
- de estos documentos, se podrá integrar, provisionalmente, una constancia de estudios hasta el pe Depósito bancario de \$750 por costo del proceso de admisión. Para los aspirantes mexicanos que estudiaron en el extranjero, además de lo anterior, deberán integrar:
- Certificado de estudios de nivel medio superior revalidado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) o com Para los aspirantes extranjeros, además de lo anterior, deberán integrar:
- Constancia de estancia legal en el país. Certificado de estudios de nivel medio superior revalidado por la SEP o comprobante del trámito

Criterios de selección

- · La selección de los aspirantes inscritos formalmente al proceso de admisión de licenciatura 2020 se realizará considerando - El 50% para la puntuación alcanzada en el examen nacional (EXANI-II del Ceneval). - El 50% para el promedio general de bachillerato.
- A primer semestre sólo se aceptará como máximo a un 10% de aspirante forâneos

NOTA: Revisa la convocatoria especifica de la carrera a la que deseas ingresar para con

Campus Manzanillo				
Plantel	Carrera	Espacies disponibles	Promedio minimo	Dirección y horario de atención
Ciencias Marinas https://portal.ucol.mu/facimar/ facimar@ucol.mx	Licenciatura en oceanología	30	7.0	Kilómetro 20, Carretera Manzanillo- Cinuatian Km. 20, El Naranjo, Manzanillo Horario: 8:00 a 16:00 horas Teléfono: 314:331 11:05
	Licenciatura en gestión de recursos marinos y portuarios	30	7.0	
	Ingeniería oceánica	30	7.0	
	Licenciatura en comercio exterior *	80	8.0	Av. Elias Zamora Verduzco No. 269 Col. Valle de las Garzas Barrio III. Valle de las Garzas, Manzanillo Horario 10:00 a 16:00 horas Teléfono: 314:331 12 33 314:331 12 00, extensión: 53601
Comercio Exterior https://portal.ucol.mx/facomex/ comercio_exterior@ucol.mx	Licenciatura en comercio exterior	80	8.0	
	Licenciatura en aduanas *	80	7.5	
	Licenciatura en administración	64	7.5	Kijórnetro 20, Carretera Manzanillo- Cihuatlán Km. 20, El Naranjo, Manzanillo Horario: 9:00 a 18:00 horas
Contabilidad y Administración https://portal.ucol.mx/fcam/	Contador público	70	7.5	
fcam@ucol.mx	Licenciatura en gestión de negocios digitales	25	7.0	Teléfono: 314 331 12 03
Ingenieria Electromecánica https://portal.ucol.mix/fie/ fieglucol.mx	Ingenieria mecánica y eléctrica	35	7.0	
	Ingenieria en tecnologías electrónicas	30	7.0	Kilómetro 20, Carretera Manzanillo- Cibustáln Km. 20, Bhranjo, Manzanillo Horaric. 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 314:331 12:07
	Ingeniería en mecatrónica	32	7.5	
	Ingenieria de software	35	7.0	
		-		Av. Elias Zamora Verduzco No. 269 Col. Valle de las Garzas Barrio III, Valle de fas Garzas, Manuzarillo Horario: 0800 a 16:00 horas Teléfono: 314 331 12 00
Turismo y Gastronomía https://portal.ucol.mx/etg/	Licenciatura en gestión turística	34	7.5	
ftg@ucol.mx	Licenciatura en gastronomía	25	7.5	
Campus Tecomán				
Plantel	Carrera	Espacios disponibles	Promedia minima requerida	Dirección y horario de atención
Ciencias Biológicas y Agropecuarias	Ingeniero agrónomo	90	8.0	Kilómetro 40 Autopista Colima- Manzanillo-Tecomán
https://portal.ucol.mx/fcba/ fcba@ucol.mx	Licenciatura en biología	32	8.0	Horario: 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 313 322 94 05
Contabilidad u Administración	Licenciatura en administración	34	7.5	Kilónsetro 40 Autopista Colima-
Contabilidad y Administración https://portal.ucol.mx/fcat/ fca_tecoman@ucol.mx	Licenciatura en gestión de negocios digitales	30	7.0	Manzanillo-Tecomán Horario: 8:00 a 20:00 horas
	Contador público	70	7.5	Teléfono: 313 322 94 03
Medicina Veterinaria https://portal.ucol.mx/fmvz/ fmvzcolima@ucol.mx	Médico veterinario zootecnista	64	8.0	Kilómetro 40 Autopista Colima- Manzanillo-Tecomán Horario: 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 313 322 94 07
Campus Coquimatián				
Plantel	Carrera	Espacios disponibles	Framedia minima requerida	Dirección y horario de atención
			8.0	Kilómetro 9 Carretera Colima -
	Arquitecto	64		
Arquitectura y Diseño https://portal.ucol.mx/fayd/	Arquitecto  Licenciatura en diseño gráfico	32	7.5	Coquimatlán Horario: 10:00 a 14:00 horas: y 16:00 a
Arquitectura y Diseño https://portal.ucol.mx/fayd/ fayd@ucol.mx	low-house s	565	7.5	Coquimatlán
https://portal.ucol.mx/favd/	Licenciatura en diseño gráfico	32		Coquimatián Horario: 10:00 a 14:00 horas y 16:00 a 19:00 horas Teléfono: 312 316 11 61
https://portal.ucol.mx/fayd/ fayd@ucol.mx	Licenciatura en diseño gráfico Licenciatura en diseño industrial Químico farmacéutico biólogo	32 32 60	7.5 8.5	Coquimatăn Horatic: 10:00 a 14:00 horas y 16:00 a 19:00 horas Teléfono: 312 316 11 61  Kilómetro 9 Carretera Colima — Coquimatăn
https://portal.ucol.mx/fayd/ fayd@ucol.mx	Licenciatura en diseño gráfico Licenciatura en diseño industrial Químico farmacéutico biólogo Ingeniería química en alimentos	32 32 60 30	7.5	Coquimatán Horatio: 10:00 a 14:00 horas y 16:00 a 19:00 horas Teléfono: 312 316:11 61  Kilómetro 9 Carretera Colima —
https://portal.ucol.mx/layd/ fayd@ucol.mx Gencias Químicas https://portal.ucol.mx/lcq/ fcquímicas@ucol.mx	Licenciatura en diseño gráfico Licenciatura en diseño industrial Químico farmacéutico biólogo Ingeniería química en allimentos Ingeniería química metalúrgico	32 32 60 30 30	7.5 8.5 8.0 8.0	Cogimutális Horario 1000 a 1400 horas y 1600 a 1900 horas Teléfono: 312 316 11 61 Xilómetro 9 Carretera Colima— Cogumutális Horario 300 a 1600 horas Teléfono: 312 316 11 63
https://portal.ucol.mx/fayd/ fayd@ucol.mx  Ciencias Químicas https://portal.ucol.mx/fcq/	Licenciatura en diseño gráfico Licenciatura en diseño industrial Químico farmacéutico biólogo Ingeniería química en alimentos	32 32 60 30	7.5 8.5 8.0	Coguimatán Horatio: 1000 a 14:00 horas y 16:00 a 19:00 horas Teléfono: 312 316:11 61  Kilómetro 9 Carretera Colima — Coguimatán Horatio: 900 a 16:00 horas

Plantel	Carrera	Espacios disponibles	minimo requesido	Dirección y horario de atención
Ciencias Biológicas y Agropecuarias https://portal.ucol.mx/fcba/ fcba@ucol.mx	Ingeniero agrónomo	90	8.0	Kilómetro 40 Autopista Colima- Manzanillo-Tecomán Horario: 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 313 322 94 05
	Licenciatura en biología	32	8.0	
Contabilidad y Administración https://portal.ucol.mx/fcat/ fca_tecoman@ucol.mx	Licenciatura en administración	34	7.5	Kilómetro 40 Autopista Colima- Maruzarillo-Tecomán Horasio: 800 a 2000 horas Teléfono: 313 322 94 03
	Licenciatura en gestión de negocios digitales	30	7.0	
	Contador público	70	7.5	
Medicina Veterinaria https://portal.ucol.mx/fmvz/ fmvzcolima@ucol.mx	Médico veterinario zootecnista	64	8.0	Kilómetro 40 Autopista Colima- Manzanillo-Tecomán Horario: 800 a 14:00 horas Teléfono: 313 322 94 07
Campus Coquimatián				
Plantel	Carrera	Espacios disponibles	Promedia minima mountife	Dirección y horario de atención
	Arquitecto	64	8.0	Kilómetro 9 Carretera Colima -
Arquitectura y Diseño https://portal.ucol.mx/favd/	Licenciatura en diseño gráfico	32	7.5	Coquimatlán Horario: 10:00 a 14:00 horas y 16:00 a
fayd@ucol.mx	Licenciatura en diseño industrial	32	7.5	19:00 horas Teléfono: 312 316 11 61
	Químico farmacéutico biólogo	60	8.5	
Ciencias Químicas https://portal.ucol.mx/fcq/	Ingeniería química en alimentos	30	8.0	Kilómetro 9 Carretera Colima — Coquimatlán
fcquimicas@ucol.mx	Ingeniería química metalúrgico	30	8.0	Horario: 9:00 a 16:00 horas Teléfono: 312 316 11 63
Ingenieria Civil https://portal.ucol.mx/fic/ fic@ucol.mx	Ingeniería civil	90	8.5	Kilómetro 9 Carretera Colima — Coquimatlán Horario: 8:00 a 16:00 horas
	Ingenieria en topografía geomática	30	7.5	
negocomic	CONTRACTOR OF THE CONTRACTOR	2000	1770	Teléfono: 312 316 11 67
	Ingeniería mecánica y eléctrica  Ingeniería en sistemas electrónicos	90	7.5	Kóónnetro 9 Carretera Colima – Coquimatlán Hosario: 7:00 a 15:00 horas Teléfono: 312 316 11 65 Horario para Ingeniería en mecatrónio 8:00 a 16:00 horas
Ingenieria Mecánica y Eléctrica https://portal.ucol.mx/fime/	y telecomunicaciones	30	7.0	
fime@ucol.mx	Ingenieria en computación inteligente	60	7.0	
	Ingeniería en mecatrónica	32	7.5	
Campus Villa de Álvarez				
Plantel	Carrera	Espacios disponibles	minimo regorrido	Dirección y horario de atención
	Licenciatura en economía	30	7.5	Avenida Josefa Ortiz de Dominguez # 6 La Haciendita, Villa de Álvarez, Col. Horario: 8:00 a 13:00 horas Teléfono: 312 316 11 85
Economía	Licenciatura en negocios internacionales (versión en español)	60	8.5	
https://portal.ucol.mx/feconomia/ faceconomia@ucol.mx	Licenciatura en negocios internacionales (versión en inglés)	30	8.0	
	Licenciatura en finanzas	60	8.0	
Filosofia https://portal.ucol.mx/ef/ filosofia@ucol.mx	Licenciatura en filosofía	25	7.5	Avenida Josefa Ortiz de Dominguez 8 6 La Haciendita, Wila de Álvarez, Col. Horario: 9:00 a 19:00 horas Teléfono: 312 316 11 93
Lenguas Extranjeras https://portal.ucol.mx/fle/ fle@ucol.mx	Licenciatura en enseñanza de lenguas*	70	7.5	Avenida Josefa Ortiz de Domínguez # 6 La Haciendita, Villa de Álvarez, Col. Horario: 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 312 316 11 79
Pedagogia https://portal.ucol.mx/fpedagogia/ pedagog@ucol.mx	Licenciatura en pedagogia	90	8.0	Avenida Josefa Ortiz de Dominguez # 6 La Haciendita, Villa de Álvarez, Col. Hocario: 8:00 a 20:00 horas Teléfono: 312 316 11 83
Turismo https://portal.ucol.mx/ft/ turismo@ucol.mx	Licenciatura en gestión turística*	80	7.5	Avenida Josefa Ortiz de Domínguez 8 6 La Haciendra, Villa de Álvarez, Col. Horario: 7:00 a 15:00 horas Teléfono: 312 316 11 82

III. Calendario del proceso de admisión Inscripción en línea al proceso de admisió Del 20 de abril al 18 de mayo Registro en línea del Examen Nacional de Ingreso (EXANI-II del Ceneval) Del 21 de abril al 19 de mayo Realización del Examen Nacional de Ingreso (EXANI-II del Ceneval) 18 de junio Curso pre-universitario en las carreras que lo especifican en su convocat-Revisar en convocatorias específicas Inscripción a primer semestr Del 6 al 12 de agosto 10 de agosto Del 10 al 14 de agosto

IV. Observaciones

Inducción al nivel superior (calendario escolar)

- La solicitud dei EXANI-II en línea puede realizarse desde cualquier computadora y para ingresar al sitio web del Cene de usuario que aparece en la ficha de pago y haber pagado el arancel señalado. - La fecha de cierre del sitio web del CENENAL (19 de mayo) es improrrogable y no hacer el registro en el periodo señal mente la cancelación del Examen de Ingreso (EXANI II) y con ello la oportunidad de participar en el proceso de adm

- Para participar en el proceso se deberá cumplir con los requisitos de admisión establecidos en la convocatoria, de no haci todos los actos derivados de la misma; igualmente si se registra información falsa.
- Una vez efectuado el pago correspondiente, no será posible su devolución, siendo responsabilidad del interesado realizar y concluir los

Ciencias https://portal.ucoi.mx/fe/ fciencias@ucol.mx	Licenciatura en matemáticas	20	7.0		
	Licenciatura en física	30	7.0	Bernal Diaz del Castillo 340, Villa San Sebastián, Colima Horario: 7:00 a 15:00 horas	
	Licenciatura en gestión y reducción del riesgo de desastres	25	7.5	Teléfono: 312 316 11 35 y 312 316 10 00, extensión: 47101 y 47055	
Ciencias de la Educación https://portal.ucol.mx/fce/ fce@ucol.mx	Licenciatura en educación especial	76	7.5	TENEROUS CONTROL CONTR	
	Licenciatura en educación física y deporte*	80	7.5	Av. Camino Real S/N, cruce con calle Albahiles, Colima, Col. Horario: 09:00 a 13:00 horas	
	Licenciatura en enseñanza de las matemáticas	34	7.5	Teléfono: 312 316 11 17	
Ciencias Políticas y Sociales https://portal.ucol.mx/cpolitica/ fcpys@ucol.mx	Licenciatura en administración pública y ciencia política	64	7.5	Kilómetro 3.2 carretera Colima-Guadala El Diezmo, Colima, Col.	
	Licenciatura en relaciones internacionales*	32	8.0	Horario: 9:00 a 14:00 y 17:00 a 20:00 horas Teléfono: 312:316:11:07	
Contabilidad y Administración https://portal.ucol.mo/fcac/ fcacol@ucol.mx	Contador público	80	8.0	Avenida Universidad # 333, Las Viboras Colima, Col.	
	Licenciatura en administración	80	8.0	Horario: 8:00 a 14:00 horas Teléfono: 312 316 10 73	
Derecho https://portal.ucol.mx/fd/ derecho@ucol.mx	Licenciatura en derecho	105	8.5	Kilómetro 3.2 carvetera Colima- Guadalajara, El Diezmo, Colima, Col. Horario: 8: 00 a 20:00 horas Teléfono: 312 316 10 71	
Enfermeria https://portal.ucol.mx/fenfermeria/ facenf@ucol.mx	Licenciatura en enfermería	120	8.5	Av. Universidad No. 333, Las Viboras, Colima, Col. Horario: 8:00 a 18:00 horas Teléfono: 312 316 10 69	
Instituto Universitario de Bellas Artes Hitps://portal.ucol.mx/luba/ subadiriju.col.mx iubadiju.col.mx	Licenciatura en danza escénica*	25	7,5	Gabino Barreda s/n Esq. Valentin Gómez Farías, Colima, Col. Horario: 7:30 a 14:30 horas Teléfono: 312:316:11:49	
	Licenciatura en música*	15	7.5	Manuel Gallardo Zamora 99, Centro, Colima, Col. Horario: 8:00 a 16:00 horas Teléfono: 312:316:11.75	
	Licenciatura en artes visuales*	25	7.5	Ex-Hacienda "El Cóbano", Carretera libre, km: 10, Colima-Cuauhtémoc Horario: 9:00 a14:00 horas Teléfono: 312 316 11 75, extensión 33258	
Letras y Comunicación https://portal.ucol.ms/ftc/ falcom@ucol.mx	Licenciatura en comunicación	35	8.0	Avenida Universidad # 333, Las Viboras, Colima, Col.	
	Licenciatura en letras hispanoamericanas	25	7.0		
	Licenciatura en periodismo	25	7.0	Horario: 8:00 a 15:00 horas Teléfono: 312 316 10 85	
	Licenciatura en lingüística	25	7.0		
Medicina https://portal.ucol.mx/fm/ medicina@ucol.mx	Médico cirujano y partero	120	9.0	Avenida Universidad # 333, Las Vibora Colima, Col. Horario: 8:00 a 15:00 horas Teléfono: 312 316 10 99	
	Licenciatura en nutrición	40	8.5		
Mercadotecnia https://portal.ucol.ms/mercadotecnia/ emkt@ucol.mx	Licenciatura en mercadotecnia	60	7.5	Avenida Universidad # 333, Las Viboras, Colima, Col.	
	Licenciatura en publicidad y relaciones públicas	70	7.5	Horario: 9:00 a 15:00 horas Teléfono: 312 316 11 52	
Psicología https://portal.ucol.mx/fpsicologia/ psicologia@ucol.mx	Licenciatura en psicología	100	8.0	Avenida Universidad # 333, Las Viboras, Colima, Col. Horario: 9:00 a 14:00 horas y 17:00 a 20:00 horas Teléfono 312 316 10 91	
Telemática https://portal.ucol.mx/telematica/ telematica@ucol.mx	Ingenieria en tecnologías de internet	76	7.5	Avenida Universidad # 333, Las Viboras, Colima, Col.	
	Ingenieria de software	76	8.0	Horario: 8:00 a 16:00 horas Teléfono: 312 316 10 75	
Trabajo Social https://portal.ucol.mx/trabajosocial/ tsocial@ucol.mx	Licenciatura en trabajo social	100	7.5	Av. Universidad No. 333, Las Viboras, Colima, Col. Horario: 9:00 a 14:00 horas Teléfono: 312 316 10 67	

\* Estas carreras cuentan con requisitos especiales cuya programacion debe consultarse con el plantel

### **INFORMES**

Dirección General de Educación Superior Teléfonos: 312 316 10 61 o 312 316 10 00, extension 34101 Correo electrónico: dges@ucol.mx www.ucol.mx

> Atentamente Estudia • Lucha • Trabaja Colima, Colima, México, marzo de 2020

MTRO. JOSÉ EDUARDO HERNÁNDEZ NAVA Rector



# ESCENARI

www.diariodecolima.com



### Aves de presa Y la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn

ACCIÓN - B - 123 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** 

SAN FERNANDO **SUBTITULADA** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:50 20:40

#### El hombre invisible

TERROR - B15 - 124 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:45 21:30 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 12:10 14:40 19:30 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:20 17:00 19:45 22:25

CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 22:05

### El llamado salvaie

AVENTURA - A - 100 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

14:35 16:55 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 16:00 20:15 21:30 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

### Jojo Rabbit

19:25

COMEDIA - B - 108 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

### Loco por ti

COMEDIA - B15 - 102 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

### 16:00 20:25 22:45

Malasana 32 TERROR - B - 105 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:20 15:35 18:00 20:20

22:40 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO 15:40 20:00 22:10

## **Parásitos**

DRAMA - B15 - 132 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 22:00 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

#### Rebelión de los godinez

COMEDIA - B15 - 93 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:45 18:15 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 18:05 20:35 22:15

## Sonic, la película

ANIMACIÓN - A - 99 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:00 14:10 15:15 16:25 17:30

**CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:10 15:15 17:30 19:45

### Unidos

ANIMACIÓN - A - 102 min. **ESPAÑOL** 

### CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:05 13:35 14:00 14:30 14:55 15:20 16:15 16:45 17:15 17:40 18:20 18:35 19:05 19:35 20:00 20:55 21:25 21:55 22:20

### **CINÉPOLIS**

SAN FERNANDO 13:30 14:05 14:25 14:55 16:15 16:40 17:00 17:50 18:25 18:50 19:10 21:00

# Dará concierto Mariachi Vargas de Tecalitlán



El mejor mariachi del mundo, el Mariachi Vargas de Tecalitlán, se presenta mañana en el Teatro Universitario a las 8:30 de la noche.

Será mañana en el Teatro Universitario, a las 8:30 de la noche

#### **Grace LICEA**

El reconocido Mariachi Vargas de Tecalitlán, se presenta mañana en el Teatro Universitario a las 8:30 de la noche.

El Mariachi con reconocimiento internacional se espera que interprete las icónicas canciones mexicanas como Cielito lindo, Son de la negra, La bikina, entre otras.

El Mariachi Vargas de Tecalitlán que se presentó ayer en Tepic Nayarit, en el Teatro del Pueblo Alí Chumacero, se presenta mañana para compartir con su público su más reciente material musical.

Cabe destacar el mejor mariachi del mundo, credo en1898 por el maestro Gaspar Vargas López, está celebrando su 120º aniversario, actualmente se encuentra bajo la producción artística y dirección general del maestro Rubén Fuentes, y la dirección musical está a cargo de Carlos Martínez.

# **Contraen coronavirus** Tom Hanks y su esposa

SIDNEY, AUSTRALIA.-El actor estadounidense Tom Hanks anunció ayer desde Australia que está infectado con el Covid-19. Su esposa, Rita Wilson, también fue diagnosticada con

"Nos sentíamos cansados, como si tuviéramos un resfriado, [teníamos] dolores en el cuerpo. Rita tenía escalofríos que iban y venían. Fiebre ligera también", escribió Hanks en su cuenta de Twitter.

el nuevo coronavirus.

En ese contexto, el galardonado actor y productor señaló que estarán en "observación y aislados durante el tiempo que requiera la salud y seguridad pública".

Ante la declaración del coronavirus como pandemia de la Organización Mundial de la Salud (OMS), ha confirmado más de 118 mil casos

**EL UNIVERSAL** de Covid-19 en 114 países, varias celebridades se han visto contagiadas por el covid-19.

Este martes, el reconocido saxofonista argentino Marcelo Peralta, falleció en Madrid, España, donde residía desde 1996, tras ser internado con un cuadro de neumonía la semana pasada.

Mientras que el periodista, cineasta y escritor chileno Luis Sepúlveda está en coma con respiración asistida por el coronavirus.

Ante la declaración de pandemia, muchas personas tratan de evitar el contagio. Esto no excluye a las celebridades, como la modelo y actriz británica Naomi Campbell, quien ha compartido en las redes sociales las medidas de seguridad que adopta durante sus viajes para protegerse de un posible contagio en medio del brote del nuevo coronavirus.

# CONCURSO PARA JÓVENES INTÉRPRETES UNIVERSIDAD DE COLIMA 80 AÑOS I PETROF

### **PREMIACION**

La Universidad de Colima premiará a los ganadores del concurso Jóvenes Intérpretes en las disciplinas de piano, instrumentos de cuerda, aliento y canto. Participaron 47 intérpretes menores de 19 años, provenientes de 12 estados de México. La ceremonia de premiación y concierto final de este magno concurso es hoy, a las 8 de la noche, en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz".

**Foto Internet** 

# Expondrá Maracho la exposición fotográfica "Colima"

El cineasta y productor audiovisual Iván Salcedo Maracho presentara la exposi-

**Elena DEL TORO** fusiona la naturaleza con el cuerpo femenimo.

Entrevistado por Diario de Colima, Maracho explico que su exposicion ción fotográfica "Colima" de será inaugurada el próximo desnudo artístico, en la cual sábado 14 de marzo, a las 8



**Foto Internet** 

Iván Salcedo Maracho, cineasta y productor audiovisual, presentará la exposición fotográfica "Colima" el próximo sábado 14, de marzo a las 8 de la noche, en Casa Buendía.

de la noche, en Casa Buendía, en donde permanecerá hasta el 14 de abril.

Señaló que durante más ae 4 anos tomo fotografias en distintas sesiones, a fin de mostrar lugares naturales atractivos de Colima, "a través de muieres que estuvieran en esos espacios para hacer una fusión entre naturaleza con desnudo femenino"

Abundó que pretende mostrar la parte femenina de Colima, "considero que el estado tiene una energía femenina y de ahí surgió la idea de ir a los lugares hacer sesiones como en la Laguna La María, el río La Lumbre, el río El Hervidero, un nacimiento de agua que está por Tecomán".

La exposición consiste en 12 fotografías de gran formato, de las cuales cinco mujeres no son modelos, puesto que no le interesa que ellas modelarán, sino proyectar su disfrute de los espacios naturales para que la fotografía fuese espontánea, exponiendo la belleza del lugar y de las mujeres.

Para mi es una especie de ofrenda, para resaltar que hay belleza femenina en el estado por todos lados y su energía tiene que ver con su belleza femenina, cada una proyecta algo bonito".

Consideró que en Colima existe lo que él llama "realismo mágico tropical" es como una especie de magia específica, lo cual trata de reflejar en sus fotografías.

Precisó que la expo-

sición fotográfica no fue pensado con una intención feminista, pero permite reflexionar sobre el denudo de ias mujeres como una forma de manifestar arte y ser parte del cambio ideológico del

"Es un reto que actualmente se puedan presentar fotos de desnudo sin caer en el morbo o en el lenguaje o la perspectiva patriarcal o machista. Pretendo que esta exposición sea para todas las mujeres", puntualizó. Casa Buendía está ubi-

cada en la calle Reforma No. 79 en el Centro de Colima.



Foto de Gustavo Vilchis

### **FOTOGRAFERAS**

Casa Volcán en Comala abrió sus puertas a la comunidad de fotógrafas recién formada llamada Fotograferas, iniciativa de Alejandra Herrera. Se exhiben 35 fotografías de diversa temática. Las autoras: Andrea Valencia, Alejandra Herrera, Alma Delia Chávez, Angélica Mercado, Anylú Villalvazo, Betsy Ávila, Daniela Rentería, Elena Fabela, Isa Ruiz, Paty del Villar, Sarai Quintero, Tania Escudero y Wendolyn Rodríguez.

